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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 22.01.2016) $369,3 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
01.02.2016) 730,39 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
01.02.2016, 20.00 МСК) $34,57 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
82,82

$1= 
76,33

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 02.02.2016) 

ГОСДУМА Переезд парламента в Мневники отложили 

Депутаты без дворца
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Строительство нового 
Парламентского центра 
откладывается — сейчас 
не лучшая экономическая 
ситуация, говорят парла-
ментарии. Кроме того, они 
так и не смогли опреде-
литься с тем, как это здание 
должно выглядеть

  Ни этот, ни следующий созыв 
Госдумы нового здания Парла-
ментского центра, вероятнее 
всего, не увиди т.  «Идея постро-
ить здание к 2018–2019 годам 
в  данной экономической си-
туации утопична», — говорит 
Евгений Бушмин, заместитель 
председателя Совета Федера-
ции, член межведомственной 
рабочей группы по  проекти-
рованию и строительству Пар-
ламентского центра. «Даже 
если сейчас будет выбран про-
ект, еще год потребуется на то, 
чтобы его доработать, еще лет 
пять уйдет на  стройку, новое 
здание парламентарии уви-
дят к  2021–2022 годам»,  — 
прогнозирует председатель 
комитета  Совета Федерации 
по регламенту и организации 
парламентской деятельности 
Вадим Тюльпанов. 

Глава комиссии по строительству Парламентского центра Владимир Ресин не успел начать стройку до кризиса, 
и теперь она переносится на неопределенный срок
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Семеро смелых: кому и за сколько правительство продаст доли в госактивах с. 12

Какие доходы от приватизации федеральный бюджет получал в прежние годы с. 13

Три этапа: особенности предыдущих приватизационных кампаний с. 13

ТЕМА ДЛЯ | Большая приватизация-2016

Жанна Рыжова,
основательница 
«Интересного детского сада»

Сколько приносит 
частный детский 
сад в Москве

СВОЙ БИЗНЕС, C. 18

Продолжение на с. 2
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Что построил 
Рамзан 
Кадыров

Окончание на с. 8

ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров назвал «вра-
гами народа» внесистемную 
оппозицию. После скандала, 
вызванного этим высказыва-
нием, президент Владимир 
Путин поблагодарил Кадырова 
за эффективную работу. Респу-
бликой Кадыров руководит с 
2007 года. РБК выяснял, какой 
Чечня стала при нем.

1 ДОТАЦИОННАЯ

За девять лет — с 2007 по 2015 год — 
Чечня получила из федерального 
бюджета в виде субсидий, субвен-
ций и дотаций 539 млрд руб. Их 
ежегодный объем в среднем со-
ставлял 60 млрд руб., и по этому 
показателю республика — в трой-
ке самых дотационных регионов 
(больше в 2013 и 2014 годах полу-
чили только Дагестан и Якутия).
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Для сравнения: 680 млрд руб. 
было потрачено на масштабную 
стройку во Владивостоке в пред‑
дверии саммита АТЭС в 2012 году, 
160 млрд руб. государство к этому 
моменту выделило на строитель‑
ство одного из самых дорогих в 
мире космодромов — Восточный.

Зависимость бюджета респу‑
блики от помощи центра, по‑
жалуй, самый известный факт о 
чеченской экономике: на безвоз‑
мездные трансферты все это вре‑
мя приходилось в среднем 87% до‑
ходов самого региона. По данным 
Минфина, в 2014 году 81,6% бюд‑
жета Чечни — это поступления из 
федерального бюджета. Больше 
было только у Ингушетии — 85,6%. 
По дотациям на душу населения 
Чечня, впрочем, на восьмом месте 
(41,5 тыс. руб.) после Чукотского и 
Ненецкого автономных округов, 
Магаданской области, Алтая, Яку‑
тии, Тувы и Ингушетии.

С 2007 года объем помощи ре‑
спублике падал всего дважды — 
в 2010‑м и 2013‑м. В 2015‑м, в то 
время как по остальным регио‑
нам помощь сократилась в сред‑
нем на 3%, финансирование Чечни 
выросло на 8%, до 61,3 млрд руб., 
отмечает директор региональной 
программы Независимого инсти‑
тута социальной политики Ната‑
лья Зубаревич. При этом меньше 
половины дотаций, получаемых 
регионом, рассчитывается про‑
зрачно — по формуле, добавляет 
она, остальное — это непрозрач‑

ное ручное распределение, в ко‑
тором участвуют правительство и 
профильные ведомства. В Минфи‑
не РБК ответили, что сводных дан‑
ных по дотациям предоставить не 
могут, и посоветовали искать эти 
данные на сайте Федерального 
казначейства. Однако данных по 
Чечне там не оказалось.

2 РОЖАЮЩАЯ,  
МОЛОДАЯ, МУЖСКАЯ

Население Чечни на начало 
2016 года — 1,4 млн человек, чуть 
меньше 1% населения России. 65% 
живут в сельской местности — по 
этому показателю Чечню обгоняет 
только Алтай.

У республики самый высокий 
естественный прирост в стране: 
в течение последних шести лет 
на 1 тыс. ежегодно прибавляется 
в среднем 21 человек. На втором 
месте — Ингушетия (19 человек в 
год). А в соседнем Дагестане (чет‑
вертое место) — 13. В Москве, для 
сравнения — 1,2.

В Чечне меньше разводов, чем 
где‑либо в России: на 1 тыс. че‑
ловек приходится меньше одно‑
го развода. По этому показателю 
Ингушетия, Дагестан и Чечня де‑
лят последние три места. В Кабар‑
дино‑Балкарской Республике уже 
разводятся чаще  — 2,5  развода 
на 1 тыс. человек. В Ставрополь‑
ском крае — 4,3 развода на 1 тыс. 
человек.

По данным Росстата (2014 год), 
в Чечне самая большая в России 
доля детей (людей моложе трудо‑

способного возраста) — 34,7% на‑
селения, самая низкая доля стари‑
ков — 9,2% и высокая доля мужчин 
в популяции (на 1 тыс. мужчин в 
Чечне приходится всего 1034 жен‑
щины, а в среднем по России — 
1146 женщин; это четвертое ме‑
сто с конца).

3  БЕЗРАБОТНАЯ, 
НО ЗАРАБАТЫВАЮЩАЯ

По уровню безработицы на 1 ян‑
варя 2016 года Чечня — на четвер‑
том месте (16,7%, или 107,5 тыс. 
безработных). Впереди — Ингуше‑
тия (30,8%), Тува (20,8%) и Кара‑
чаево‑Черкесия (17,2%). На конец 
2014 года по уровню зарегистри‑
рованной безработицы Чечня 
была на первом месте по России 
(15,7%, 99,5 тыс. человек). Тогда 
больше чем наполовину (53,2%) 
безработными были мужчины тру‑
доспособного возраста (33,2 года). 
Впрочем, Зубаревич сомневается в 
правдивости этих показателей и 
не исключает, что они могут быть 
такими в целях сохранения объема 
пособий или получения какой‑ли‑
бо дополнительной ренты.

О низкой занятости можно су‑
дить и по количеству уплачива‑
ющих налоги на территории ре‑
спублики. Таких, по данным ФНС 
в 2013  году (последняя доступ‑
ная статистика по региону), было 
всего 215  580  человек, или 16% 
от общего числа проживающих 

граждан. Даже в столице Чечни — 
Грозном — отношение работаю‑
щих к проживающим составляло 
всего 39,3%, что для российских 
городов является одним из худ‑
ших показателей. А в большинстве 
сел на 100 жителей зачастую при‑
ходится всего 2–10 работающих.

По уровню средней зарпла‑
ты — 21 500 руб. в месяц — Чеч‑
ня на 65‑м месте. В 2014 году, по 
данным Росстата, зарплата сокра‑
тилась еще на 3% (худший показа‑
тель по России).

Парадоксально, но реальные 
денежные доходы населения ра‑
стут: среднедушевой доход жите‑
лей Чечни, по данным Росстата, в 
2014 году — 19,8 тыс. руб., по это‑
му показателю республика зани‑
мает 66‑е место среди остальных 
регионов. Впрочем, по росту дохо‑

Меньше половины дотаций, получаемых 
регионом, рассчитывается прозрачно, 
остальное — это непрозрачное ручное 
распределение, в котором участвуют 
правительство и профильные ведомства, 
отмечает эксперт

20 главных фактов о Чечне

Что построил  
Рамзан Кадыров

Чечня — один из самых военизированных регионов России. Точных данных о количестве силовиков в республике нет, но, по некоторым оценкам,  
их может быть 10–12 тыс. На фото: парад в Грозном, посвященный Дню Победы, 9 Мая 2009 года
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 Окончание. Начало на с. 1 



ЧЕЧНЯ | ИССЛЕДОВАНИЕ | 3
2 февраля 2016 года
Вторник

No 17 (2273)

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

дов в 2014‑м (10,5%) Чечня заняла 
второе место после Адыгеи. Доход 
складывается из зарплат, соцвы‑
плат, доходов от собственности и 
т.д. и рассчитывается на каждого 
жителя республики.

Вероятно, это объясняется тем, 
что в структуре доходов самая 
большая по сравнению с осталь‑
ной Россией часть — 43,1% — это 
загадочные «другие доходы», 
включая «скрытые» и денежные 
переводы. «В Чечне много заня‑
тых в теневом секторе, многие 
жители ездят на заработки в дру‑
гие регионы — в Москву или на 
нефтеносные месторождения — 
и посылают деньги на родину», — 
поясняет аналитик Международ‑
ной кризисной группы Варвара 
Пахоменко.

4 ЛЕГКАЯ  
НА ПОДЪЕМ

Чечня, согласно статистике Роста‑
та, — в списке регионов, из кото‑
рых больше уезжают, чем приез‑
жают. В 2014 году из республики 
уехало на 2,25 тыс. человек боль‑
ше, чем приехало (всего Чечню 
покинули 12 тыс.).

Невыгодное соотношение 
между уехавшими и приехавши‑
ми почти в 4,5 раза подскочило в 
середине правления Рамзана Ка‑
дырова: с 757 человек в 2010 году 
почти до 3,5  тыс. в 2011‑м, а в 
2013‑м дошло до 4,7 тыс.

По числу уехавших Чечня в Рос‑
сии далеко не лидер. Она на 54‑м 
месте, не считая Крыма и Севасто‑
поля. Для сравнения: в Дагестане 
разница между приехавшими и 
уехавшими — почти 14 тыс. че‑
ловек (на 2014 год). Согласно ста‑
тистике, подавляющее большин‑
ство покинувших Чечню уехали в 
другие регионы страны, а за гра‑
ницу, например в 2014‑м, — толь‑
ко 89 человек. Впрочем, правоза‑
щитники скептически относятся 
к этим цифрам. По словам руко‑
водителя комитета «Гражданское 
содействие» Светланы Ганнушки‑
ной, за рубеж в 2012 году уехали 
20 тыс. россиян, в 2013‑м — 40 тыс. 
Большая часть из них — чеченцы, 
утверждает она. Власти Германии 
сообщали, что в первом полуго‑
дии 2013  года убежище попро‑
сили почти 10 тыс. россиян, го‑
дом ранее их было 3,2 тыс., писал 
Spiegel. Неофициально немецкие 
чиновники рассказали изданию, 
что подавляющее большинство 
ищущих убежище россиян прие‑
хали из Чечни.

5 БЕЗОПАСНАЯ, 
НО НЕСПОКОЙНАЯ

Чечня в последние годы неизмен‑
но признается одним из самых 
безопасных регионов России, если 
оценивать состояние преступно‑

сти на основании официальной 
статистики.

По данным портала правовой 
статистики Генпрокуратуры, ко‑
торый оперирует цифрами за по‑
следние пять лет, самое большое 
количество преступлений было за‑
регистрировано в 2010 году — 4581. 
В последующие четыре года престу‑
плений, по официальным данным, 
в Чечне становилось все меньше: 
в 2011‑м — 4254, в 2012‑м — 3919, 
в 2013‑м — 3636, в 2014 — 3500.

В 2015 году Чечня показала са‑
мый лучший для себя результат — 
3103 зарегистрированных престу‑
пления. Эта статистика позволила 
республике опуститься на 79‑е ме‑
сто по уровню криминогенности, 
уступив в 2015 году лишь шести ре‑
гионам — Еврейской автономной 
области (2788), Калмыкии (2759), 
Магаданской области (1350), Ин‑
гушетии (1305), Чукотскому (629) 
и Ненецкому автономным окру‑
гам (627).

Соседний Дагестан в рейтин‑
ге самых безопасных регионов от 
Чечни сильно отстает. В 2013 году, 
когда в Дагестане было зафикси‑
ровано самое большое количество 
преступлений за последние пять 
лет (14  003), республика заняла 
51‑е место в рейтинге и никому 
его не уступает до сих пор.

Несмотря на благополучную 
официальную статистику, Чечня — 
один из немногих регионов Рос‑
сии, где возможны открытые вы‑
лазки боевиков в столицу. В ночь 
на 4  декабря 2014  года боевики 
«Имарата Кавказ» на нескольких 
машинах приехали в центр Гроз‑
ного, убив на подъезде трех по‑
лицейских, которые попытались 
остановить автомобили для про‑
верки документов. Затем они за‑
няли Дом печати в центре Гроз‑
ного и находящуюся неподалеку 
школу №20. Из‑за нападения в 
Грозном был введен режим кон‑
тртеррористической операции, 
несколько часов спецподразделе‑
ния пытались выбить боевиков из 
Дома печати и школы.

Это не единственный инцидент 
с участием боевиков в нынешней 
Чечне. Как следует из предостав‑
ленной РБК порталом «Кавказский 
узел» статистики (на сайте «Кав‑
казского узла» эти данные публи‑
куются в разделе «Северный Кав‑
каз — статистика жертв»), только в 
2014 году в Чечне было зафикси‑
ровано десять столкновений, два 
подрыва и один теракт, в резуль‑
тате которых 52 человека погиб‑
ли и 65 были ранены. В 2015 году 
специалисты «Кавказского узла» 
насчитали три вооруженных стол‑
кновения между силовиками и бо‑
евиками, два подрыва и столько же 
терактов, в результате которых по‑
гибли 14 человек и ранены 16.

6  ВОЕНИЗИРОВАННАЯ

Данные о числе силовиков в 
Чечне — военных Минобороны, 
служащих МВД, ФСБ, Следствен‑
ного комитета и Генпрокурату‑
ры  — разнятся. Как следует из 
открытых источников, свиде‑
тельств СМИ и правозащитников, 
основная группировка силовиков 
в Чечне — это бойцы нескольких 
подразделений МВД России. Фор‑
мально они подчиняются Москве, 
в частности центральному аппа‑
рату МВД РФ, но, как говорит, на‑

пример, руководитель «Комитета 
по предотвращению пыток» Игорь 
Каляпин, воспринимают указания 
исключительно Кадырова и его 
окружения.

По данным «Новой газеты», ко‑
стяк силового блока Кадырова со‑
ставляют бойцы вневедомственной 
охраны МВД республики. Этому 
подразделению поручены одни 
из самых ответственных участков 
работы — охрана нефтяных пред‑
приятий и родового села Кадыро‑
вых Центорой. «Новая» отмечает, 
что во «вневедомственном полку» 
служат 2400 бойцов. На втором ме‑

сте по числу бойцов — полк спецна‑
за при МВД Чечни (1600–1800).

Другие силовые структуры, в 
которых работают лояльные Ка‑
дырову силовики, — это батальо‑
ны «Север» и «Юг» 46‑й дивизии 
Внутренних войск МВД. По дан‑
ным «Новой», в этих подразде‑
лениях служат около 2000 солдат. 
Кроме того, в Чечне есть два от‑
дельных полка патрульно‑посто‑
вой службы (по 1200–1500 солдат 
в каждом) и рота охраны коменда‑
тур (500–1000 солдат). Есть в Чечне 
и ОМОН МВД: по данным «Новой», 
которые подтверждает Каляпин, — 
не более 350 бойцов. Всего «армия» 
чеченских силовиков может со‑
ставлять от 10 тыс. до 12 тыс. че‑
ловек, говорит правозащитник. 
В МВД, СКР и Минобороны на за‑
просы РБК о количестве своих со‑
трудников ответить не смогли.

7 СОЦИАЛЬНО 
НЕ ЗАЩИЩЕННАЯ

Чечня — на предпоследнем ме‑
сте в стране по количеству боль‑
ничных коек (после Ингушетии). 
По  данным Росстата, на одну 
койку в республике — 157,8 чел. 
Больше всего новых больничных 
мест появилось в 2011  году  — 
2596. Затем их количество нача‑
ло снижаться: с 10 тыс. в 2012 и 
2013 годах до 8,7 тыс. в 2014‑м. 
В  2014  году новых больничных 
мест не появилось вовсе. Чечня 
здесь, впрочем, не одинока: таких 
регионов в России еще 46.

Республика занимает последнее 
место по числу врачей и среднего 
медперсонала — 13,3 тыс. На одно‑
го сотрудника медперсонала при‑
ходится 140,7 чел. (также худший 
показатель по России).

Согласно статистике Росстата, 
в Чечне самая большая среди рос‑
сийских регионов очередь в дет‑
ские сады: на 100 мест — 146 детей 
(в ближайшей по этому показате‑
лю Ингушетии — 129 детей). Всего 
29,6% детей в возрасте до семи лет 
ходят в дошкольные образователь‑
ные учреждения.

Количество школ же с 2005 года, 
согласно статистике, несильно из‑
менилось: в 2005  году их было 
460, в 2014/15 учебном году — 480. 
В  среднем в одном классе в че‑
ченской школе учится 21 ребенок. 
Для сравнения: самые заполнен‑
ные классы — в Санкт‑Петербур‑
ге и Москве (25–26 детей), а менее 
заполненные — в Орловской обла‑

сти (13 детей). Тем не менее школ в 
республике явно не хватает: 41,8% 
учеников продолжают посещать 
школу во вторую и третью смены, 
среди российских регионов этот 
показатель у Чечни хуже всех. При 
этом в Чечне трудятся 18,4 тыс. 
учителей. Это 19‑е место среди ре‑
гионов, на первом — Москва.

Чечня — лидер по числу несо‑
вершеннолетних в России, этим и 
объясняется большое по сравне‑
нию со многими регионами число 
учителей, говорит ректор Москов‑
ского городского педагогического 
университета Игорь Реморенко.

8  БЫСТРАЯ

Во время пребывания Рамзана Ка‑
дырова во главе Чечни в республи‑
ке неизменно росло количество 
автомобилей премиум‑класса, в 
основном самого дорогого сегмен‑
та немецких и японских брендов — 
Mercedes, BMW, Audi, Lexus.

Спустя год после того, как Кады‑
ров стал руководить республикан‑
ским правительством, в 2007‑м, в 
Чечне было зарегистрировано 
40 премиум‑автомобилей (по дан‑
ным компании «Автостат»).

В 2008‑м, когда в стране насту‑
пил кризис, количество дорогих 
машин в республике увеличилось 
более чем в четыре раза — 173 ав‑
томобиля. В 2011 году была зареги‑
стрирована уже 201 дорогая маши‑
на, пик же пришелся на 2013 год, 
когда в Чечне поставили на учет 
343 премиальных автомобиля.

Самой популярной маркой 
в Чечне сразу стал Mercedes. Так, 
в  2007  году из 40  зарегистриро‑
ванных машин премиум‑класса 
15 — это Mercedes, в 2008 году было 
оформлено 72 немецких автомо‑
биля, в 2009‑м — 73, в 2010‑м — 
103, в 2011‑м — 126, в 2012‑м — 84, 
в 2013‑м — 170, в 2014‑м — 266, 
в 2015‑м — 208.

На втором месте по популярно‑
сти у чеченцев — Lexus, но по коли‑
честву продаж машины японско‑
го производителя существенно 
отстают от спроса на Mercedes в 
Чечне.

Финансовое благополучие че‑
ченцев — на одном уровне с фи‑
нансовым благополучием со‑
седнего Дагестана. Как следует 
из статистики «Автостата», Да‑
гестан с точки зрения потреби‑
тельских предпочтений в пре‑
миум‑сегменте автомобилей 
идентичен Чечне, но не до кон‑
ца. В Дагестане популярнее Lexus, 
чем Mercedes. В 2015 году в ре‑
спублике было зарегистрирова‑
но 113 Mercedes и 133 автомоби‑
лей Lexus.

В соседнем Ставропольском 
крае, в котором в полтора раза 
больше жителей, спрос на автомо‑
били премиум‑класса в несколько 
раз превышает чеченский и да‑
гестанский. Согласно статистике 
«Автостата», пик продаж дорогих 
автомобилей в крае пришелся на 
2014  год: тогда был зарегистри‑
рован 2581  автомобиль преми‑
ум‑класса.

9  ВЕРУЮЩАЯ

В регионе 931 мечеть, гласят дан‑
ные Духовного управления му‑
сульман в Чечне: 314  соборных, 
где совершаются пятничные мо‑
литвы, и 617  квартальных (ме‑
четь для ежедневной молитвы). 
В 2014 году построена 31 мечеть, 
в 2015 году — 43.

Для сравнения: в Татарстане 
1485 мечетей (с 2014 года увели‑
чилось на 50 мечетей), в Дагеста‑
не — 1580 (на 80 мечетей), в Ин‑
гушетии — 217 (на 27), по данным 
Совета муфтиев России.

По расчетам РБК, в Чечне самое 
большое в России количество ме‑
четей на человека: около 1490 жи‑
теля на мечеть. В Дагестане — 1908, 
в Ингушетии  — 2181, в Татар‑
стане — 2610. Согласно докладу 
Delloite и кувейтской компании 
Noor Telecommunication Company, 
в мире на одну мечеть приходится 
500 мусульман (данные 2014 года). 
В Турции — 931 человек, в Иране — 
1080, в Саудовской Аравии — 111. 
Больше всего мечетей в Индоне‑
зии — 818, 6 тыс., а на одну мечеть 
там приходится 309 жителей.

Православными храмами в Чеч‑
не заведует Махачкалинская епар‑
хия РПЦ (территории Дагестана, 
Ингушетии, Чечни). На сайте ми‑
нюста в Чечне зарегистрирова‑
но семь православных приходов, 
пять из которых открылись толь‑
ко в 2014 году. В Ингушетии — три, 
в Дагестане — 15.

10  НЕ РУССКАЯ

Согласно данным последних двух 
переписей населения (2002  и 
2010 годов), число русских в Чеч‑
не уменьшилось почти в два раза. 
В 2002  году в республике было 
1,1 млн чеченцев и 40,6 тыс. рус‑
ских. В 2010 году — уже 1,2 млн 
чеченцев и 24,3  тыс. русских. 
По  переписи 2010  года Чечня — 
республика с наиболее ярко выра‑
женной по численности титульной 
национальностью. Чеченцев (без 
учета акинцев) там проживало 
95,1% населения. В Ингушетии 
представителей титульной нации 
было 94,1% (русских в республи‑
ке — 0,78%, а чеченцев — 4,55%), 
в Республике Тыва тувинцев  — 
82%. В статистике не учитывают‑
ся граждане, которые не указали 
свою национальность.

Согласно переписи 2010 года, 
в других регионах России, кро‑
ме Чечни, проживали 234,1 тыс. 
чеченцев  — более 16,2% пред‑
ставителей этой национально‑
сти, не считая чеченцев‑акинцев. 
Из них в Дагестане — 93,6 тыс., 
в Ингушетии — 18,7 тыс., в Мо‑
скве — 14,5 тыс., в Ставропольском 
крае — почти 12 тыс., в Тюменской 
области — почти 11,5 тыс.

Для сравнения: ингушей за 
пределами республики живет 
60,62  тыс. (12,8% от всех ингу‑
шей). Аварцев (самая многочис‑
ленная национальность Дагестана) 
за пределами республики прожи‑
вает 7,2%.

11  СТРОЯЩАЯСЯ

В Чечне высокий темп ввода жилья, 
причем этот показатель резко воз‑
рос только в 2014 году: с 366 до 

Даже в столице Чечни — Грозном — отношение 
работающих к проживающим составляло всего 
39,3%, что для российских городов является 
одним из худших показателей

Источник: Росстат
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1140 частных домов и почти с 
2,9 тыс. до 11 тыс. квартир (Чечня 
вышла на 23‑е место по этому пока‑
зателю). А цена выполненных стро‑
ительных работ выросла с 3,4 млрд 
руб. в 2005 году до 25,4 млрд руб. 
в 2014‑м. По данным Росстата, 
средняя цена за 1 кв. м в 2014 году 
в Чечне — 42,4 тыс. руб. за первич‑
ное жилье и 38,6 тыс. за вторичное. 
Среди нового жилья это самые вы‑
сокие цены в Северо‑Кавказском 
округе. Вторичное дороже лишь в 
Карачаево‑Черкесии — 40,5 тыс. за 
1 кв. м. По словам сотрудника од‑
ного из грозненских агентств не‑
движимости, в центре чеченской 
столицы жилье стоит от 40–50 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

Впрочем, в Чечне жители стро‑
ят в основном частные дома. 
Доля частных домов в общем объ‑
еме строительства самая высокая 
в стране — 95,5%. До 60,3% она 
опускалась только в 2010 году.

12  НЕКОММЕРЧЕСКАЯ

Самая известная некоммерческая 
организация Чечни — Региональ‑
ный общественный фонд им. 
Героя России Ахмата Кадырова, 
основанный в 2004 году. Активы 
фонда последовательно растут все 
годы правления Кадырова‑млад‑
шего. В 2011 году они составляли 
939,4 млн руб., в 2014‑м — 1,6 млрд 
руб. (согласно СПАРК). Для срав‑
нения: активы российского Фонда 
дикой природы (WWF) в 2013 году 
составляли 370,1 млн руб., фонда 
«Подари жизнь» — 943,4 млн руб. 
в 2014  году, благотворительного 
фонда миллиардера Владимира 
Потанина — 93 млн.

Учредители Фонда Кадырова — 
шесть физических лиц. Это  сам 
Рамзан Кадыров, глава республи‑
канского УГИБДД Шамхан Денил‑
ханов, глава службы обеспечения 
деятельности мировых судей ре‑
спублики Халид Вайханов, за‑
меститель гендиректора по без‑
опасности ОАО «Грознефтегаз» 
Абусупьян Дааев и начальник че‑
ченского МЧС Руслан Яхъяев. Ай‑
мани Кадырова — мать главы Чеч‑
ни — является президентом фонда 
и одним из учредителей.

Согласно сообщениям на сай‑
те фонда, он строит в республике 
школы, больницы и дома «по по‑
ручению президента Чеченской 
Республики». Он же выступает 
спонсором проходящих в Чечне 
турниров единоборств. Предста‑
витель Духовного управления му‑
сульман России рассказал РБК, что 
все новые мечети строятся в Чечне 
на деньги организации. Всего фонд 
возвел в республике 190 мечетей, 
а также построил мечети в Крыму, 
Ярославле, Турции, Израиле и даже 
помог пострадавшим при наводне‑
нии на Дальнем Востоке. Расходы 
на строительство неизвестны.

Варвара Пахоменко называет 
Фонд Кадырова «совершенно не‑
прозрачной структурой»: его под‑
робного финансового отчета нет в 
открытом доступе, а жертвовате‑
ли неизвестны. По данным газеты 
«Коммерсантъ», средства в фонд 
переводили известные предпри‑
ниматели, чеченцы по происхо‑
ждению, Руслан Байсаров и Умар 
Джабраилов. Кроме того, пишет 
«Коммерсант», по 10% дохода в 
него перечисляют сотрудники 
бюджетных организаций. По сло‑

вам собеседников издания, это 
происходит в добровольно‑прину‑
дительной форме, хотя пожертво‑
вания оформляются официально.

По данным журнала «Компа‑
ния», фонд выступал главным 
инвестором трех из семи зда‑
ний комплекса «Грозный‑Си‑
ти»  — 30‑этажного бизнес‑цен‑
тра, пятизвездочного отеля на 
303 номера и жилого комплекса 
на 115 квартир. На деньги фонда 
в 2009 году был построен Центр 
исламской медицины в Грозном 
(фонд выступает и его учредите‑
лем), где «снимают порчу, сглаз, ле‑
чат экзему и псориаз, вправляют 
вывихи» и «за основу принимают‑
ся не медицинские инструменты и 
препараты, а слово Аллаха», сказа‑
но на сайте центральной мечети 
республики «Сердце Чечни».

Кроме того, организация вы‑
ступает единственным учредите‑
лем нескольких компаний, кото‑
рые выигрывают государственные 
контракты. Например, компания 
фонда «Мегастройинвест», со‑
гласно базе «СПАРК‑маркетинг», 
с 2012 года выиграла гостендеры 
почти на 4,8 млрд руб. «Мегастрой‑
инвест» на деньги государства и 
республики делал капитальный 
ремонт жилых домов, строил шко‑
лы, больницы, здание государ‑
ственного ансамбля «Вайнах», ин‑
дустриальный парк «Грозненский», 
цементный завод и т.д. Кроме «Ме‑
гастройинвеста» фонд учредил 
хладокомбинат «Айсберг», завод 
«Чеченские минеральные воды», 
компании «Колизей» и «Болу Трэ‑
вэл». «Мегастройинвест» и Фонд 

Кадырова на момент публикации 
не ответили на запрос РБК.

«Это практически уникальный 
случай, когда крупный региональ‑
ный фонд связан с нынешним ру‑
ководителем региона»,  — гово‑
рит политолог Александр Кынев. 
Как правило, фонды организуют 
бывшие главы субъектов, и такие 
организации занимаются «все‑
возможными культурными, исто‑
рическими, социальными проекта‑
ми». Исключение составляет лишь 
Башкирский благотворительный 
фонд «Урал». Нынешний председа‑
тель его совета — бывший прези‑
дент республики Муртаза Рахимов.

13  НЕ ДЕЛОВАЯ

К концу 2014  года, по данным 
Росстата, в Чечне было зареги‑
стрировано 9,7 тыс. предприятий. 
Правда, данных о том, какие из них 
работают, а какие просто созданы 
и не ведут хозяйственной дея‑
тельности, нет. В других регионах 
Северо‑Кавказского федерального 
округа хозяйствующих субъектов 
гораздо больше: в Дагестане, на‑
пример, числится 34,1 тыс. орга‑
низаций, в Ставропольском крае 
и вовсе 56,8 тыс.

Из 9,7 тыс. чеченских компаний 
финансовые результаты известны 
только по 1200 компаниям, при‑
чем лишь у 15 из них выручка за 
2014 год превышает 1 млрд руб., а 
прибыль больше 1 млн руб. в год — 
только у 125 чеченских компаний.

Крупнейшее по выручке пред‑
приятие — ЗАО «Газпром межре‑
гионгаз Грозный», «дочка» сто‑
личного «Регионгазхолдинга» 
(«внучка» «Газпрома»), поставля‑
ющая газ всем жителям и пред‑
приятиям Чечни. В 2014 году ком‑
пания заработала 4,3  млрд руб. 
Чистый убыток, правда, около 
6,9 млрд. Для сравнения: выруч‑

ка «Газпром меж регионгаз Став‑
рополь» в том же году  — около 
35 млрд руб., «Газпром межрегион‑
газ Пятигорск» — 25 млрд. На вто‑
ром и третьем местах по выруч‑
ке — «Нурэнерго» (4,2 млрд руб.) и 
«Грознефтегаз» (4 млрд руб.), при‑
надлежащие правительству России.

Четыре компании из топ‑10 за‑
нимаются строительством — это 
«Инком‑альянс», «Хайтек‑про‑
ект», «Чечен‑пласт» и «Арт». Вы‑
ручка варьируется от 3,7  млрд 
руб. до 1,3  млрд руб., причем у 
двух из них доходы практически 
полностью совпадают с объемом 

госконтрактов. Еще одна компа‑
ния — «Фармснаб» — занимается 
торговлей лекарственными пре‑
паратами, автотранспортом и т.д. 
Ее выручка (1,5 млрд руб.) также 
практически совпадает с объемом 
выполняемого госзаказа.

Среди компаний, показавших 
прибыль (44,6 млн руб.) есть не‑
фтедобывающая компания «Че‑
ченнефтехимпром», которая рань‑
ше находилась под управлением 
«Роснефти», а в конце 2015 года 
была передана в собственность 
Чечни решением президента Вла‑
димира Путина.

Совокупная выручка деся‑
ти крупнейших компаний Чеч‑
ни  — 27  млрд руб. Это почти в 
три раза меньше, чем, например, 
выручка косметического ретей‑
лера «Л’Этуаль» (62  млрд руб. в 
2014 году), и меньше выручки «Ян‑
декса», которая в 2014 году соста‑
вила 50,8 млрд руб.

По данным ЦБ на конец 
2015 года, в Чечне нет собственных 
банков (с головной организацией 
в республике), но есть филиалы 
четырех федеральных (Сбербанк, 
Россельхозбанк, Связь‑банк и банк 
«Анелик»).

По объему выданных физли‑
цам кредитов (16 млрд руб.) и по 
доле просрочки (5%) Чечня нахо‑
дится почти в самом конце списка. 
Для сравнения: в Ставропольском 
крае жители взяли кредитов на 
сумму 151,5 млрд руб., просроч‑
ка — 10,1%. В немалой степени это 
связано с культурными и религи‑
озными табу, запрещающими ро‑
стовщичество.

Посчитать количество медалей, орденов, 
знаков отличия и просто подарков, которыми 
когда‑либо награждали Кадырова, непросто. 
Всего за 15 лет, по подсчетам РБК, глава Чечни 
получил 59 наград и званий
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Результат очевиден: валовый 
региональный продукт Чечни на 
душу населения хотя и растет в 
последние годы на 13–15% в год, 
но в 2013 году (самая актуальная 
статистика на данный момент) 
он был самым низким в России 
(88,5 тыс. руб.). В 2011‑м с незна‑
чительным отрывом «лидирова‑
ла» Ингушетия (63,6 тыс. руб. на 
душу), а Чечня была на втором ме‑
сте (67,2 тыс. руб.).

Самую большую долю в струк‑
туре ВРП занимают госуправле‑
ние, обеспечение военной безо‑
пасности и соцобеспечение — это 
означает, что большая часть денег 
в экономике заработана в бюд‑
жетном секторе, поясняет Карен 
Вартапетов, кредитный аналитик 
Standard & Poor’s. По зависимости 
ВРП от бюджетного сектора Чечня 
на третьем месте после Ингушетии 
и Тувы. На втором месте в струк‑
туре ВРП — оптовая и розничная 
торговля, ремонт автотранспорт‑
ных средств, мотоциклов, быто‑
вых изделий и предметов личного 
пользования (18,4%). На третьем — 
образование (11,9%).

14 ИНВЕСТИЦИОННО 
НЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ

В рейтинге RAEX агентства «Экс‑
перт РА» 2015 года Чечня входит в 
неблагополучную группу регионов 
с незначительным инвестицион‑
ным потенциалом и высокими 
рисками. Худший, чем у Чечни, 
инвестиционный потенциал име‑
ют только Ингушетия и Тува: обе 
республики помимо незначитель‑
ного потенциала сулят инвесторам 
экстремальный риск.

Чечня тоже входила в эту группу 
и вышла оттуда только в 2014 году. 
Это произошло благодаря тенден‑
ции к снижению террористиче‑
ской активности — основного ри‑
ска для республики, пояснила РБК 
замначальника отдела региональ‑
ных исследований «Эксперт РА» 
Анна Столбова. «Однако со вто‑
рой половины 2014 года мы опять 
наблюдаем рост террористической 
активности, — добавляет она. — 
Кроме того, все отчетливее потен‑
циальное снижение инвестиций со 
стороны государства, что на фоне 
существующих финансовых труд‑
ностей в регионе давит на положе‑
ние в рейтинге».

Действительно, похвастать се‑
рьезными инвестициями в реги‑
он Чечня не может. В республике 
был заявлен ряд крупных проек‑
тов, но пока данных об их успеш‑
ной реализации нет. Например, 
в 2014 году минпром Чечни вме‑
сте с компанией Derways (Кара‑
чаево‑Черкесия) и Московским 
индустриальным банком (МИБ) 
объявили о строительстве завода 
«Югавто» в Аргуне. По планам за‑
вод по производству малотоннаж‑
ных грузовиков должен был начать 
работу в 2015 году, но, как уточ‑
нили РБК в МИБе, сейчас ведут‑
ся только предпроектные работы, 
хотя банк действительно намерен 
инвестировать в этот проект, но на 
вопрос о сумме инвестиций ответ 
получить не удалось.

Также в минпроме Чечни в 
2010  году заявляли, что плани‑
руют совместно с южнокорей‑
ской фирмой Pine‑7 наладить вы‑
пуск телефонов. Однако о судьбе 
этого проекта ничего не извест‑
но. Нет информации ни о строи‑

тельстве каскада ГЭС стоимостью 
86 млрд руб. (инвестором должна 
выступать словенская компания 
Rico Group), ни об обувной фабри‑
ке с участием словенской компа‑
нии «Альпина». Rico Group и Alpina 
в течение недели не ответили на 
запрос РБК.

Впрочем, некоторые инвесторы 
к высоким рискам готовы. Среди 
проектов, которые были заверше‑
ны в республике, — Кокадойская 
малая ГЭС на реке Аргун, завод по 
розливу минеральной воды в Сун‑
женском районе и новый кирпич‑
ный завод в Грозном. Правда, ГЭС 
была построена на деньги бюдже‑
та, завод — на деньги Фонда Ка‑
дырова (ему принадлежит 100% 
предприятия), а инвесторы кир‑
пичного завода неизвестны (по 
данным СПАРК, он принадлежит 
Шамхану Аслахаджиеву).

15 ЛЮБЯЩАЯ  
АЙФОНЫ

По обороту розничной торговли на 
душу населения Чечня, по данным 
Росстата, занимает 80‑е место по 
России. Несмотря на это, в феврале 
на местный рынок выйдет первый 
федеральный продуктовый ретей‑
лер «Лента». Сейчас в Чечне уже 
работает несколько федеральных 
сетей, среди которых «Евросеть», 
«Уютерра», «Спортмастер» и «Эль‑
дорадо».

«Охрана и содержание салонов 
практически не отличаются от дру‑
гих регионов, но специфика про‑
даж отличается практически во 
всем», — говорит исполнительный 
вице‑президент «Евросети» (пять 
салонов в Чечне) Виктор Луканин.

По данным компании, сред‑
ний чек в Чечне в декабре соста‑
вил 4,9 тыс. руб., что существенно 
выше, чем в среднем по Южному 
федеральному округу (ЮФО) и по 
Москве (отчасти это объясняется 
тем, что в структуре продаж мень‑
ше доля финансовых услуг — денеж‑
ных переводов, пополнения счета и 
т.д., чем в остальной России).

В «Эльдорадо» (два магазина в 
Чечне) средний чек и трафик тоже 
выше, чем в ЮФО и Москве, уверяет 
Карен Матевосян, директор по раз‑
витию сети «Эльдорадо». «Это одни 
из лучших магазинов по стране, — 
утверждает он. — Наибольшей попу‑
лярностью пользуются телевизоры, 
цифровая техника, особенно товары 
бренда Apple». Аналогичная карти‑
на со средним чеком и в «Уютерре»: 
в Чечне он на 15% больше, чем по 
России (1 тыс. руб.) и в интернет‑ма‑
газине KupiVip. «Чеченская Респу‑
блика входит в топ‑5 регионов по 
показателю среднего чека — он поч‑
ти на 1 тыс. руб. выше, чем в Москве, 
и на 2 тыс. выше, чем средний чек 
по России, — говорит представи‑
тель компании Надежда Гурская. — 
Это может быть связано в том чис‑
ле с большим количеством покупок 
вещей сегмента люкс.

16  СПОРТИВНАЯ

У Рамзана Кадырова два любимых 
спортивных клуба — футбольный 
«Терек» и бойцовский «Ахмат». 
Футбольный клуб «Терек» — один 
из самых долгих и дорогих проек‑
тов Кадырова, который старается 
не пропускать ни один важный 
матч команды, а иногда так ком‑
ментирует происходящее на поле, 

что соперники и судьи начинают 
нервничать.

Бюджет «Терека», президентом 
которого является ближайший со‑
ратник Кадырова Магомед Дау‑
дов (спикер чеченского парламен‑
та), не разглашается, но в СМИ не 
раз фигурировала информация о 
$50–70 млн в год. По этому показа‑
телю «Терек» входит в топ‑10 самых 
богатых футбольных клубов России, 
уступая «Зениту», «Локомотиву», 
«Спартаку», ЦСКА и «Рубину».

Спонсорами «Терека», как сле‑
дует из информации на сайте клу‑
ба, являются Фонд им. Ахмата Ка‑
дырова, холдинг SAT & Company, 
объединяющий металлургические 
и горнодобывающие предприятия 
Казахстана. В разные годы в «Тере‑
ке» работали высокооплачиваемые 
футболисты и тренеры. В 2009 году, 
например, в «Терек» перешел ар‑
гентинский форвард Эктор Брако‑
монте, чья зарплата в Грозном, по 
данным СМИ, достигала $1,5 млн в 
год. В 2011 году «Терек» возглавил 
известный в прошлом голланд‑
ский футболист и тренер Рууд Гул‑
лит. Его контракт, как писали СМИ, 
мог составлять от €4 млн.

Бойцовский клуб «Ахмат»  — 
сравнительно новое увлечение гла‑
вы Чечни. Расположен на террито‑

рии самого крупного спортивного 
комплекса в регионе — спорт‑хол‑
ла «Колизей». Общая площадь объ‑
екта — 8000 кв. м, единовременная 
вместимость зрителей — до 5 тыс. 
человек. Строительство финанси‑
ровал все тот же Фонд им. Ахма‑
та Кадырова. Сам клуб также но‑
сит его имя.

Клуб анонсировал заключение 
контрактов с перспективными 
бойцами Абдул‑Керимом Эдило‑
вым, Русланом Магомедовым, из‑
вестным кикбоксером Романом 
Крыклей и др. Стоимость одного 
контракта на любого из названных 
спортсменов, как сказали РБК в од‑
ной из промоутерских компаний, 
может варьироваться от $2 тыс. до 
$10 тыс. в месяц: зарплата бойца, 
медицинское обслуживание, тре‑
нировки и сборы. Судя по офици‑
альным сообщениям клуба, спорт‑
смены также регулярно выезжают 
на международные сборы. Визо‑
вая поддержка, страховка и расхо‑
ды по пребыванию одного спор‑
тсмена, например, на сборах в 
Польше, куда недавно ездил боец 
«Ахмата» Зелимхан Умиев, обой‑
дутся в дополнительные $5 тыс.

Другая расходная часть для че‑
ченского правительства помимо 
трат на «Ахмат» — организация 
соревнований. По словам собе‑
седника РБК в одной из крупных 
промоутерских компаний, прове‑
дение одного мероприятия вроде 
недавней «Грозной битвы» на тер‑
риторию Чечни стоит около 15 млн 
руб. Всего «Грозных битв» было 14. 
Исходя из этого можно предполо‑
жить, что бюджет всех ММА‑тур‑
ниров в Чечне может достигать 
200 млн руб. В смету входят рек‑
визит, освещение, развлекатель‑
ные программы, призовой фонд 
и реклама. Часть расходов удается 
окупить за счет продажи билетов, 

говорит РБК источник в агентстве, 
специализирующемся на спортив‑
ной рекламе.

17  ПОПУЛЯРНАЯ

Глава Чеченской Республики  — 
один из самых популярных бло‑
геров, если это название можно 
применить к представителю вла‑
сти. Свой самый популярный акка‑
унт — в сети Instagram — Кадыров 
начал вести всего три года назад 
(с февраля 2013 года) и практиче‑
ски сразу стал одним из лидеров 
по количеству подписчиков среди 
российских политиков. Сейчас у 
него около 1,65 млн читателей и 
зрителей: помимо личных и офи‑
циальных фотографий глава Чеч‑
ни регулярно выкладывает видео 
своих тренировок, игр с детьми, 
встреч с жителями республики и 
проч., а его встречи с подчиненны‑
ми «без галстуков» в спортивной 
форме за накрытым столом уже 
давно стали визитной карточкой 
рабочих будней чеченских чи‑
новников. Впереди Кадырова по 
популярности разве что премьер 
Дмитрий Медведев, Instagram ко‑
торого насчитывает более 2 млн 
подписчиков.

Страницы чеченского лиде‑
ра в других соцсетях пользуют‑
ся меньшим спросом: «ВКонтак‑
те» за его публикациями следят 
348 тыс. пользователей (у Медведе‑
ва, для сравнения, почти 2,2 млн), 
в Twitter — 283 тыс., в Facebook — 
675 тыс.

18  БЛАГОДАРНАЯ

Посчитать количество медалей, 
орденов, знаков отличия и просто 
подарков, которыми когда‑либо 
награждали главу Чечни, непро‑
сто. Сайт Кадырова упоминает о 
его важнейших наградах, как, на‑
пример, звание Героя России или 
почетная грамота Думы. В дей‑
ствительности наград существен‑
но больше — от самых различных 
ведомств, общественных организа‑
ций и иногда даже от иностранных 
государств (Абхазии и Казахстана). 
Всего за 15 лет, по подсчетам РБК, 
глава Чечни получил 59 медалей, 
орденов, грамот и прочих званий.

В 2004 году выходит президент‑
ский указ о награждении Кадыро‑
ва званием Героя России. Также он 
«Человек года‑2004  в Чеченской 
Республике». В феврале 2007 года 
Кадыров становится главой респу‑
блики, и его важность в регионе и 
стране резко возрастает. Об этом 
говорят уже 12 наград за один толь‑
ко 2007 год: среди них — золотая 
звезда «Честь и достоинство» с при‑
своением звания «Заслуженный за‑
щитник прав человека», орден по‑
чета «Аль‑Фахр» «За достижения и 
вклад в мусульманскую культуру и 
ислам», орден «За развитие парла‑
ментаризма в Чеченской Республи‑
ке». В 2008 году Кадыров становит‑
ся лауреатом премии «Россиянин 
года‑2007». В 2009‑м он упомина‑
ется как почетный президент дви‑

жения ветеранов Афганистана в 
ЮФО. В 2014–2015 годах удостаи‑
вается таких важных знаков отли‑
чия, как медаль «За защиту Крыма», 
медаль «За возвращение Крыма», 
орден «За заслуги», почетный знак 
«За заслуги в организации выбо‑
ров», орден Доброты, одновре‑
менно с именным пистолетом от 
правительства Республики Абха‑
зия «За заслуги перед Республикой 
Абхазия и большой личный вклад в 
укрепление мира на Кавказе».

19  ЛОЯЛЬНАЯ

Голоса за действующую власть 
в Чечне росли от выборов к вы‑
борам: в 2003 году на выборах в 
Госдуму за партию «Единая Рос‑
сия» проголосовало 80,91% насе‑
ления региона, в 2007‑м — 99,36%, 
в 2011‑м — 99,48%. За Владимира 
Путина на президентских выборах 
2004 года проголосовали 92,3% че‑
ченцев. За Дмитрия Медведева в 
2008 году — 88,7%. А в 2012 году за 
Путина проголосовало уже 99,76% 
электората. По сообщениям ЦИКа, 
наибольшую явку на выборах Чеч‑
ня показала на выборах президен‑
та в 2012 году — 99,76%.

20  КАДЫРОВСКАЯ

За десять лет правления Рамзана 
Кадырова он сумел положительно 
настроить к себе россиян. Если в 
2006 году ему доверяли всего 6% 
жителей страны, то в 2015 году — 
уже 17%, показал опрос Левада‑цен‑
тра (март 2015 года). Не настолько 
определенно, но все же доверяют 
Кадырову еще 38% россиян, тогда 
как в 2006‑м таковых было 17%.

Количество тех, кто, напротив, 
Кадырову не доверяет, за послед‑
ние годы резко снизилось. Если в 
2006  году определенно не дове‑
ряли Кадырову 14% россиян, то в 
2015‑м — всего 6%. Скорее не до‑
веряют Кадырову 15% россиян, де‑
сять лет назад таковых было 22%.

Что касается личности Кадыро‑
ва, то в 2015 году россияне в боль‑
шинстве своем равнодушно отно‑
сятся к главе республики. Согласно 
все тому же опросу Левада‑центра, 
25% россиян к нему относятся ней‑
трально, а 21% не может сказать о 
Кадырове ничего плохо. В целом 
больше тех, кто его оценивает по‑
ложительно. Уважение к Кады‑
рову испытывают 21% россиян, 
а симпатию — 14%, не могут ска‑
зать о нем ничего хорошего 7% ре‑
спондентов, а раздражение и не‑
приязнь глава Чечни вызывают 
у 2 и 3% россиян соответственно.

При этом россияне на протя‑
жении десяти лет были уверены, 
что деятельность Кадырова в Чеч‑
не привела к установлению полно‑
го контроля его клана над Чечней, 
причем эта уверенность с каж‑
дым годом росла. Если в апреле 
2007 года так думали 27% жите‑
лей России, то в 2015‑м — уже 35%. 
Вместе с тем все это время росла 
уверенность россиян в том, что в 
Чечне в результате деятельности 
Кадырова наступило «полное уми‑
ротворение и налаживание мир‑
ной жизни». В 2007 году так счи‑
тали 18%, а в 2015‑м — уже 33%. 

При участии Анастасии Якоревой, 
Елены Мязиной, Анны Кожухарь, 
Олеси Волковой и Евгения Овчарова

В 2003 году на выборах в Госдуму за партию 
«Единая Россия» проголосовало 80,91% населения 
Чечни, в 2007-м — 99,36%, в 2011-м — 99,48%
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Рамзан Кадыров вступил в публичный конфликт с Михаилом Касьяновым

Оппозиция в прицеле
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Лидеры партии ПАРНАС 
Михаил Касьянов и Владимир 
Кара-Мурза-младший оцени-
ли видео в блоге Рамзана Ка-
дырова, где они изображались 
под прицелом, как подстрека-
тельство к убийству. К вечеру 
1 февраля ролик исчез из 
блога главы республики.

КТО НЕ ПОНЯЛ

В ночь на понедельник глава Чеч-
ни Рамзан Кадыров выложил у 
себя в Instagram видео, на кото-
ром лидер ПАРНАС Михаил Ка-
сьянов и координатор «Открытой 
России» Владимир Кара-Мур-
за-младший были запечатлены 
так, будто автор записи смотрит 
на него через прицел. Изображе-
ние мишени Кадыров наложил на 
сокращенную версию телекана-
ла LifeNews, утверждающего, что 
«Касьянов приехал в Страсбург за 
деньгами для российской оппо-
зиции». «Кто не понял, тот пой-
мет», — гласила подпись к изобра-
жению. Это видео в своих блогах 
также разместили спикер парла-
мента Чечни Магомед Даудов, а 
также депутат Госдумы Адам Де-
лимханов. 

Оппозиционеры восприняли 
сообщение Кадырова как пря-
мую угрозу. В посте Кадырова 
содержится «прямое подстрека-
тельство к убийству», заявил Ка-
ра-Мурза РБК.

В соответствии с ч. 4 ст. 33 Уго-
ловного кодекса подстрекателем 
считается человек, который скло-
нил «другое лицо к совершению 
преступления путем уговора, 
подкупа, угрозы или другим спо-
собом».

В ближайшие дни оппози-
ционеры подадут заявление в 
правоохранительные органы с 
просьбой провести проверку и в 
случае необходимости возбудить 
уголовное дело. Действия само-
го Кадырова Кара-Мурза назвал 
«следствием безнаказанности, 
которая уже почти год существу-
ет в отношении убийства Бориса 
Немцова».

Основатель Фонда борьбы с 
коррупцией Алексей Навальный 
написал на своем сайте, что дей-
ствия Кадырова могут быть ква-
лифицированы как «угроза убий-
ством по мотивам политической 
вражды; публично выраженное 
намерение совершить теракт; 
публичная угроза организовать 
посягательство на жизнь госу-
дарственного или общественно-
го деятеля, совершенное в целях 
прекращения его государствен-
ной или иной политической дея-
тельности либо из мести за такую 
деятельность».

Михаил Касьянов заявил, что 
ждет реакции президента на пост 
Кадырова. «Владимир Путин явля-
ется гарантом Конституции стра-
ны. Кроме того, на него возложе-

ны полномочия по управлению 
оперативными органами. В связи 
с этим он не может не реагировать 
на подобные антиконституцион-
ные действия глав субъектов стра-
ны», — рассказал Касьянов в раз-
говоре с «Интерфаксом».

УГРОЗА НЕ ВСЕРЬЕЗ

Президент не комментировал но-
вое видео. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков сказал 
журналистам, что ничего не мо-
жет сказать по данному вопросу, 
потому что в Кремле не следят за 
Instagram Кадырова. «Безусловно, 
я видел сообщения в СМИ. Мы по-
смотрим, о чем идет речь, и я ду-
маю, что вечером я что-то смогу 
вам ответить», — сказал он. Поз-
же Песков новых комментариев 
не дал.

К вечеру 1 февраля видео ис-
чезло из аккаунта главы Чечни 
и его соратников. Как рассказал 
представитель Instagram газете 
«Ведомости», его удалила сама со-

циальная сеть, так как ролик на-
рушал правила ее использования.

Глава Совета по правам чело-
века при президенте России Ми-
хаил Федотов также призвал не 
воспринимать буквально выска-
зывания Кадырова. По его мне-

нию, это заявление прозвучало 
как часть пиар-кампании, на ко-
торую «распространяются свои 
законы», поэтому не стоит вос-
принимать его буквально, пере-
дал его заявление «Интерфакс».

Проблемы могут возникать из-
за того, что не все люди в стра-
не «понимают метафорический 
язык», оговорился Федотов, при-
ведя в качестве примера убий-
ство журналистки Анны Полит-
ковской.

Первый зампред комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции, член 
фракции «Единая Россия» Хож 
Магомед Вахаев заявил, что не 
заметил в посте Кадырова угроз 
в адрес Касьянова. «Никто его 

убивать не будет», — сказал Ва-
хаев, комментируя запись главы 
Чечни. Он посоветовал Касьяно-
ву спокойно жить за границей, а 
если тот не чувствует себя в безо-
пасности, обратиться в суд.

ТРИ НЕДЕЛИ ПРОТИВОСТОЯНИЯ

Словесная перепалка между Ка-
дыровым и представителями оп-
позиции продолжается несколько 
недель. В середине января глава 
Чечни выступил с призывом от-
носиться к представителям оп-
позиции как к «врагам народа». 
Позднее Кадыров пояснил, что 
имел в виду тех, кто «уехал из 
России и оттуда поливает грязью 
и клевещет» на нее, а также их 
«приспешников внутри страны».

Президентский Совет по пра-
вам человека пообещал отправить 
слова Кадырова на лингвистиче-
скую экспертизу. Уполномочен-
ная по правам человека в России 
Элла Памфилова также выступи-
ла с критикой высказываний ру-
ководителя республики. Песков 
призвал «не нагнетать» и «просто 
спокойно прочитать сказанное», 
добавив, что «если внимательно 
вчитаться, то речь идет о внеси-
стемной оппозиции, а это те, кто 
находится вне легитимного поли-
тического поля страны».

В Грозном прошел митинг в 
поддержку Кадырова. МВД Чечни 

оценили численность его участ-
ников в миллион человек. В соци-
альных сетях прошла акция под-
держки Кадырова под лозунгом 
«Кадыров — патриот».

Президент России, оценивая 
вскоре после этого инцидента де-
ятельность главы Чечни, поблаго-
дарил Кадырова за эффективную 
работу.

Для федеральных властей Ка-
дыров свой и в отличие от вне-
системной оппозиции находит-
ся «на правильной стороне», а 
своим прощается куда больше, 
чем чужим, считает замдирек-
тора Центра политических тех-
нологий Алексей Макаркин. Ка-
дыров по-прежнему востребован 
властью — когда идет речь о том, 
кто будет гарантировать порядок 
в Чечне, другая фамилия никому 
в голову не приходит, отмечает 
он. Судя по интонации коммен-
тариев Кремля на эту тему, пре-
дел терпения у власти далеко 
не исчерпан, считает политолог. 
При этом Макаркин указывает, 
что после убийства Бориса Нем-
цова заявления Кадырова носят 
вполне серьезный характер. «Если 
до убийства можно было гово-
рить, что это какие-то имидже-
вые ходы, пиар, списывать все 
на своеобразный менталитет, то 
после этого преступления к этим 
словам нужно относиться очень 
серьезно», — предупреждает он. 
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Ролик с видом «через прицел» провисел в Instagram Рамзана Кадырова меньше суток

Проблемы могут возникать из-за того, что 
не все люди в стране «понимают метафориче-
ский язык», оговорился Федотов, приведя в ка-
честве примера убийство журналистки Анны 
Политковской
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СЕРГЕЙ РЫЖЕНКОВ,
политолог

Почему оппозицию 
объявили вне закона

Год выборов начался с кам-
пании против внесистемной 
оппозиции, лидеров которой 
Рамзан Кадыров назвал «вра-
гами народа». Его действия 
хотя и могут быть частной 
инициативой, находятся 
в русле общего предвыборного 
сценария.

«ВРАГИ НАРОДА» В ЛОГИКЕ 
ОБРАТНОГО ОТСЧЕТА

Произошел очередной сдвиг в ри-
торике государственных деятелей 
в отношении внесистемной оппо-
зиции: глава Чеченской Республи-
ки Рамзан Кадыров назвал ее лиде-
ров «врагами народа», превратив 
пару из «иностранных агентов» и 
«пятой колонны» в полноценную 
триаду. Затем «враги народа» были 
названы поименно на митинге в 
Грозном. Никакой президентской 
критики не последовало. Более 
того, вскоре глава кремлевской 
администрации высказал одобре-
ние управленческой деятельности 
чеченского руководства.

Значение термина «внеси-
стемная оппозиция» кардиналь-
но изменилось, ее представите-
лей автоматически приравняли к 
нарушителям закона. «Это те, кто 

находится вне легитимного поли-
тического поля страны, это те, кто 
в своей деятельности не остается 
в рамках закона и готов его нару-
шать, в том числе и во вред стра-
не», — интерпретирует слова Кады-
рова пресс-секретарь президента.
Так начинается выборный год.

ВЫБОРЫ КАК ШАНС 
ДЛЯ ОППОЗИЦИИ

В авторитарных режимах, допу-
скающих ограниченную электо-
ральную конкуренцию партий, 
правители рано или поздно стал-
киваются с проблемой скачко-
образного роста оппозиционной 
мобилизации на общенациональ-
ных выборах. Оппозиционные 
группы вдруг становятся способны 
бросить вызов режиму. Их партий-
ный список или кандидаты полу-
чают значительную или даже мощ-
ную электоральную поддержку, и 
на призыв защитить отданные за 
оппозицию голоса откликаются, 
выходя на улицы и площади, де-
сятки и сотни тысяч людей.

Так было на Филиппинах в 
1986 году, в Никарагуа в 1990 году, 
в Египте в 2000-е годы и во многих 
других странах. Не всегда протест 
приводил к изменению режима, но 

те, кому удалось удержаться у вла-
сти, урок усвоили: если не хочешь 
устанавливать жесткую диктатуру, 
то к выборам нужно готовиться.

В России в декабре 2011 года 
власть впервые на практике узна-
ла, что такое выход на улицу более 
100 тыс. человек — под лозунгом «За 
честные выборы!» Потребовалось 
много усилий, чтобы начавшуюся 
снизу политическую трансформа-
цию удерживать в рамках согласо-
ванных шествий и митингов.

После успешного для власти 
завершения электорального цик-
ла возможности оппозиционной 
мобилизации значительно умень-
шились: разочарование в протесте 
было неизбежным. Снижение его 
уровня оказало влияние на поли-
тику в отношении внесистемной 
оппозиции: 6 мая 2012 года на Бо-
лотной площади начался «мрач-
ный период, эвфемистически на-
зываемый нормализацией», как 
охарактеризовал подобные про-
цессы политолог Адам Пшевор-
ский в своей книге «Демократия и 
рынок». Основными мерами реак-
ции стали репрессии против участ-
ников уличного протеста, ужесто-
чение наказаний за нарушения 
при проведении массовых акций, 
усиление давления на граждан-
ские ассоциации и независимые 
СМИ, развертывание пропаган-
дистской кампании в официаль-
ных СМИ, направленной против 
уличного протестного движения.

Стратегия «нормализации» по-
степенно стала рассматриваться 
руководством страны в перспек-
тиве следующих выборов. «Норма-
лизовать» нужно было так, чтобы 
не допустить повторения, возмож-
но, в большем масштабе массовых 
уличных протестов на следующих 
федеральных выборах.

Критическим моментом ста-
ли выборы мэра Москвы в сентя-
бре 2013 года. «Единая Россия» по-
могла кандидату от внесистемной 
оппозиции Алексею Навальному 
с прохождением муниципального 
фильтра, ожидая, по всей видимо-
сти, его провала. Но по официаль-

ным данным, кандидат от внеси-
стемной оппозиции набрал почти 
30% голосов, хотя возможности 
для агитации у него по сравне-
нию с действующим мэром были 
ничтожны. Последний с трудом из-
бежал второго тура.

Стало ясно, что нужно искать 
новые решения для предотвра-
щения возможного неблагопри-
ятного развития событий на сле-
дующих федеральных выборах. 
Однако временной горизонт для 
действий власти оказался доволь-
но коротким. К выборам парламен-
та в декабре 2016 года (в тот мо-
мент перенос их даты на сентябрь 
еще не состоялся) и выборам пре-
зидента в марте 2018 года власть 
должна была устранить или мини-
мизировать угрозу электорально-
го и постэлекторального протеста. 
Происходящее в стране стало рас-
сматриваться через призму дости-
жения цели беспроблемного про-
хождения через электоральные 
перипетии 2016–2018 годов.

Часто задают вопрос, который 
должен показать как минимум не-
последовательность власти: если 
внесистемная оппозиция так слаба, 
что не представляет никакой угро-
зы, то почему ей уделяется столь-
ко внимания со стороны власти? 
Как представляется, она руковод-
ствуется трезвым расчетом. В тот 
момент, когда недовольные элек-
торальным обманом граждане за-
хотят выразить протест на площа-
дях, те, кто мог бы его возглавить, 
должны покинуть политическую 
арену — сойти с дистанции, уехать 
из страны, отправиться в лагерь или 
быть условно осуждены. А главное, 
если люди все-таки проголосуют не 
за партию власти, ее сателлитов и 
лояльную оппозицию, то некому 
будет организовать массовый мир-
ный уличный протест.

УГРОЗА РЕЖИМУ 
И УГРОЗА РЕЖИМА

После отторжения Крыма от Укра-
ины и присоединения его к Рос-
сии был сделан огромный шаг к 

исключению риска на парламент-
ских выборах, на которых внеси-
стемная оппозиция могла бы по-
лучить плацдарм для подготовки 
к выборам президента.

Теория отвлечения работает та-
ким образом, что чем меньший вре-
менной горизонт имеет авторитар-
ный лидер или режим в целом, тем 
больше вероятность продуцирова-
ния внешних конфликтов. Другими 
словами, когда возникает угроза ав-
торитарному правителю потерять 
в довольно короткой временной 
перспективе власть, он старается 
отвлечь внимание подданных ма-
ленькой победоносной войной.

При этом, согласно другой те-
ории — мягкого балансирования, 
опасность перерастания конфрон-
тации в прямое военное противо-
стояние фактически исключается. 
Это значит, что внешнюю поли-
тику можно смело использовать 
для нужд внутренней. Никакой 
«третьей мировой» из-за сирий-
ских, турецких и далее по списку 
дел, которые облегчают проведе-
ние репрессивной политики про-
тив внесистемной оппозиции, не 
будет. Значит, риска от внешнепо-
литической конфронтации не так 
много, а эффект от нее во внутрен-
ней политике огромный.

Теперь, если все-таки массовый 
протест в России создаст угрозу ре-
жиму, у того будут развязаны руки 
для силового подавления. В кон-
тексте квазивоенного конфликта с 
Западом расправа с «иностранны-
ми агентами», «пятой колонной» и 
«врагами народа» не сможет вы-
звать масштабного возмущения. 
Зато нарастающая угроза такой 
расправы должна предотвратить 
массовый выход на улицу. Все, кто 
входит во властные круги, в число 
выгодоприобретателей от прод-
ления путинского правления, ра-
ботают на усиление этой угрозы. 
Кто как умеет.

ФОТО: из личного архива

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

МНЕНИЕ
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Переезд парламента в Мневники отложили 

Депутаты без дворца
Строительство гигантского здания 
(общая площадь комплекса долж-
на составить 345 тыс. кв. м, мак-
симальная высота — 75 м) нового 
парламента будет нехорошо вы-
глядеть во время кризиса, добав-
ляет источник в аппарате Госдумы.

ЛАДЬЯ ИЛИ СТЕНА

Ранее парламентарии собирались 
начать строительство в  конце 
2015 года, а в 2018 или 2019 году 
уже въехать в новое здание в рай-
оне Хорошево-Мневники. Срыв 
сроков связан не  только с  кри-
зисом, но  и  с  «эстетическими 
разногласиями» в  парламенте, 
рассказывает источник, близкий 
к  комиссии по  возведению зда-
ний центра. К  концу 2015 года 
стало понятно, что  переговоры 
парламентариев и  Управделами 
по  проекту строительства зда-
ния в Нижних Мневниках зашли 
в  тупик: члены парламентской 
комиссии (в нее в основном вхо-
дят депутаты) и межведомствен-
ной рабочей группы (в нее входят 
сотрудники Управделами, ФСО, 
Совета Федерации) не  смогли 
определиться даже с архитектур-
ной концепцией и  схемой фи-
нансирования. Окончательное 
решение по проекту здания, сро-
кам строительства и фигуре инве-
стора может быть принято на со-
вещании у президента, надеется 
член парламентской комиссии. 
По словам другого депутата, о со-

гласительном совещании у Пути-
на на одном из заседаний Совбеза 
в декабре попросили глава Управ-
делами Александр Колпаков, Сове-
та Федерации Валентина Матви-
енко и Госдумы Сергей Нарышкин. 
Пресс-секретарь Путина Дмитрий 
Песков сказал РБК, что совещаний 
о Парламентском центре у прези-
дента на данный момент не з   апла-
нировано.

Сложности у  проекта появи-
лись уже на  этапе рисунка, ре-
зультаты конкурса на  архитек-
турную концепцию отменялись 
дважды — то  депутатов и  сена-
торов смущали размеры зданий, 
то  количество стекла, то  отсут-
ствие индивидуальности. В  фи-
нальную часть второго конкурса 
вышло четыре проекта, которые 
так и не стали публичными. Пар-
ламентарии в  разговоре с  РБК 
их  описывают так: «стеклянная 
стена» (архитектурное бюро Вла-
димира Колосницына), «дворец 
XIX  века» («Стройгазкомплект» 
Ланфранко Чирилло), «ладья-ко-
рабль, на которой стоят два куба» 
(ТПО»Резерв» Владимира Плотки-
на) и «сталинская высотка» («Евге-
ний Герасимов и партнеры»).

«Обсуждений, споров по  по-
воду предложенных ранее ва-
риантов было немало, ни  один 
из проектов не вызвал единодуш-
ного одобрения», — передала через 
пресс- службу председатель Сове-
та Федерации Валентина Матвиен-
ко. «Больше всех голосов набрала 
на последнем этапе ладья — де-
вять голосов комиссии из  двад-

цати, на втором месте оказалась 
стеклянная стена — шесть голо-
сов», — утверждает Бушмин. Сам 
он на стороне дворца, поскольку, 
по его мнению, «стеклянная сте-
на» по климату больше подходит 
Италии, а «ладья» устареет через 
десять лет.

Главные разногласия еще впе-
реди, считает источник, близкий 
к парламентской комиссии. «Пока 
речь идет только о  «картинке», 

но  даже по  ней парламентарии 
не  могут договориться. Страш-
но подумать, что начнется, когда 
дойдет до проекта и придет вре-
мя выбирать, какие места получат 
фракции», — говорит он.

ПОД КЛЮЧ

Еще  одна проблема, которая 
не дает перейти от слов к делу, — 
это условия компенсации затрат 
для  инвестора, распоряжение 
правительства по этому вопросу 
до сих пор не подготовлено. Стро-
ительство планировалось органи-
зовать путем обмена: инвестор 
строит новый Парламентской 
центр для двух палат в Мневни-
ковской пойме, а  взамен полу-
чает три существующих здания 

недалеко от  Кремля — на  Охот-
ном Ряду, расположенный за ним 
корпус в Георгиевском переулке 
(площадь двух корпусов 75,3 тыс. 
кв. м), а здание Совета Федерации 
на Большой Дмитровке (площа-
дью 30,2 тыс. кв.  м). Глава пар-
ламентской комиссии Владимир 
Ресин отмечал, что  переговоры 
ведутся только с одним инвесто-
ром — владельцем группы БИН 
Михаилом Гуцериевым. Гуцериев 

не  скрывал, что  все это плани-
рует снести, построив на  месте 
Госдумы гостиницу или торговый 
центр, а на месте Совета Федера-
ции — жилье. «Обсуждается, чтобы 
инвестор построил новый Парла-
ментский центр под ключ, то есть 
он вкладывается не только в пу-
стую коробку здания, но и во всю 
начинку», — описывал схему в на-
чале декабря Ресин . «Только после 
того как  парламентарии заедут 
в  новое здание, освобождаются 
текущие, которые и передаются 
инвестору», — объясняет он.

Стороны не могут договориться 
об условиях и схемах передачи зда-
ний Госдумы и Совета Федерации, 
рассказывают несколько депута-
тов. Источник в окружении Гуце-
риева рассказывал РБК несколько 

месяцев назад, что особый взгляд 
на ситуацию был у главы Управде-
лами, бывшего высокопоставлен-
ного чиновника ФСО Александра 
Колпакова. Позиция Колпакова за-
ключается в том, рассказывал со-
беседник РБК, что передавать по-
строенное на месте старой Думы 
на баланс инвестора не стоит: надо 
оставить все здания на  балансе 
Управделами, а с инвесторами рас-
считаться как-то по-другому. Ин-
вестора такая схема категорически 
не устраивает, замечал он. Депутат 
Госдумы, входящий в парламент-
скую комиссию, подтверждает, 
что  Управделами не  хочет сни-
мать со своего баланса здания, за-
нимаемые парламентариями. «По-
лучить старые здания в принципе 
юридически сложно, Гуцериев хо-
чет четко понимать, что получит 
в итоге», — добавляет он.

ЛИЦЕНЗИРОВАННЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ

В конце декабря проекты обсужда-
лись с руководством обеих палат 
парламента и главой Управделами, 
рассказывает Бушмин, участвовав-
ший в этой встрече от Совета Феде-
рации. Гуцериев настаивал на том, 
чтобы наконец было принято хоть 
какое-то решение, поскольку ему 
надо «начать обсчитывать». «Ин-
вестор, мы тебя любим, только 
дай нам с  концепцией опреде-
литься», — пересказывает диалог 
Бушмин. «Он говорит, вы скажите 
только, что именно надо строить, 
может, я и не возьмусь за это», — 

«Пока речь идет только о «картинке», но даже 
по ней парламентарии не могут договориться. 
Страшно подумать, что начнется, когда дойдет 
до проекта и придет время выбирать, какие 
места получат фракции»
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Результаты конкурса на архитектурную концепцию нового здания Госдумы отменялись дважды — то депутатов и сенаторов смущали размеры зданий, то количество стекла, то отсутствие индивидуальности
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говорит Бушмин.
Предложенные проекты раз‑

личаются по цене в разы, самый 
дешевый проект — ладья, самый 
дорогой — дворец, объясняет Буш‑
мин, не называя цифр. «Я думаю, 
что стоимость такого проекта сей‑
час где‑то под 70 млрд руб. То есть 
при сегодняшнем курсе — $1 млрд. 
Раньше думали — $2 млрд, теперь 
уже ужимаемся в один. Но и один — 
это очень много. Кто возьмет кре‑
дит в  70 млрд?»  — рассуждает 
Бушмин, отмечая, что дороговиз‑
на связана с тем, что в Мневни‑
ках сложная геологическая ситу‑
ация и  подземные воды «очень 
близко». По его словам, проблема 
в том, что  стоимость нынешних 
зданий Госдумы и Совфеда ниже, 
чем то, что придется строить, по‑
этому стоит вопрос о  дополни‑
тельной компенсации инвестору. 
Директор департамента рынков 
капитала Colliers International 
Станислав Бибик подсчитал, 
что ориентировочная цена суще‑
ствующих зданий Госдумы и Со‑
вета Федерации составляет около 
$500–600 млн по текущему курсу. 
На вопрос о стоимости строитель‑
ства в пресс‑службе группы БИН 
не ответили.

Если раньше Владимир Ресин 
говорил, что  переговоры ведут‑
ся только с  одним инвестором, 
то сейчас источник в его окруже‑
нии отмечает, что  не  исключает 
проведения конкурса по  выбо‑
ру инвестора. В своем ответе РБК 
Валентина Матвиенко сообщи‑
ла, что «есть уже несколько кан‑
дидатов», но раскрывать их рано. 
Совладелец группы БИН Микаил 
Шишханов ограничился коммен‑
тарием, что группа БИН является 
одним из претендентов среди ин‑
весторов, готовых рассмотреть ус‑
ловия инвестирования по строи‑

тельству Парламентского центра.
Один из депутатов, входящих 

в парламентскую комиссию, рас‑
сказывает, что просьба руководства 
Управделами и обеих палат о встре‑
че с Путиным связана в частности 
с тем, что «по проекту строитель‑
ства есть секретные работы, и та‑
кими вещами должны заниматься 
«лицензированные государствен‑
ные организации». Сотрудник од‑
ной из девелоперских компаний, 
которую привлекали к  обсужде‑
нию, слышал, что речь может идти 
о  некой госструктуре. Источник, 
близкий к  группе БИН, и  вовсе 
отмечает, что  «Управделами хо‑
чет строить само». О  намерении 
Управделами взяться за строитель‑
ство слышал и один из депутатов. 
Он так описывает обсуждение: 
«Нужно понимать: можно ли по‑
тенциально продать здания Думы 
и Совфеда, получить за них день‑
ги и рассчитаться за строительство 
Парламентского центра? Или при‑
дет инвестор, который построит 
центр, а эти два здания заберет? 
Если будет принято решение, что‑
бы построить центр за бюджетные 
деньги, а  потом продать здания 
Думы и Совфеда, возместив затра‑
ты бюджета, — это будет то же са‑
мое, только вид сбоку».

Нарышкин не  ответил на  за‑
просы РБК, Матвиенко в  ответе 
не рассказала о разногласиях. Ра‑
бота по оформлению документов 
и проектов постановлений прави‑
тельства по определению инвесто‑
ров и механизмов взаиморасчетов 
завершается «в настоящее время», 
говорится в официальном ответе 
Управделами президента, датиро‑
ванном 18 ноября и поступившем 
в редакцию в конце января. 

При участии Фариды Рустамовой,  
Светланы Рейтер, Анны Дерябиной, 

Двадцать лет на переезд

Куда могли переехать 
депутаты
Переезд сенаторов и депута-
тов в отдельное, построенное 
специально для них здание 
обсуждается столько же, сколько 
работает российский парламент. 
В 1994 году постановление 
правительства о выделении 
$500 млн на строительство 
Парламентского центра 
на месте стадиона «Красная 
Пресня» даже послужило по-
водом для отставки первого 
вице-премьера Егора Гайдара 
(это постановление было вскоре 
отменено президентом Борисом 
Ельциным). Двадцать лет депу-
татам и сенаторам искали новое 
место: спикер ГД Геннадий Се-
лезнев и губернатор Санкт-Пе-
тербурга Владимир Яковлев 
предлагали поставить центр 
в Северной столице, мэрия Юрия 
Лужкова предлагала депутатам 
разместиться в «Москва-Сити» 
или на Кутузовском проспекте, 
правительство Михаила Фрад-
кова вернулось к идее «Красной 
Пресни» (против выступили 
местные жители), Управделами 
Владимира Кожина в 2010 году 
предлагало строительство 
на месте снесенной гостиницы 
«Россия» (против высказался 
Владимир Путин).

За МКАД или нет
Нынешняя дискуссия тянется 
с 2011 года, когда Дмитрий Мед-
ведев, еще в должности прези-
дента, предложил переселить 
всех чиновников и депутатов 
за МКАД, на территорию Новой 
Москвы. Парламентарии идею 
не оценили, высказавшись 
в 2012 году против такого дале-
кого переезда. Устраивающее 
всех место для стройки нашли 
к 2014 году: Градостроитель-
но-земельная комиссия Москвы 
одобрила проект застройки 
Мневниковской поймы, в ко-
торой нашлось место для Пар-
ламентского центра, в марте 
2015 года правительство Мо-
сквы утвердило и соответству-
ющее постановление. Новый 
Парламентский центр, согласно 
постановлению, должен стать 
в три раза больше совокупной 
площади зданий, занимаемых 
депутатами сейчас (345 тыс. 
кв. м против 105 тыс. кв. м). 
Этим проектом занимаются 
две специально созданные 
организации: межведомствен-
ная рабочая группа во главе 
с Управделами президента 
Александром Колпаковым 
и комиссия Госдумы под руко-
водством бывшего вице-мэра 
Владимира Ресина.
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БЮДЖЕТ Минфин не хочет давать денег на кризис

Премьерские прикидки 
ПЕТР НЕТРЕБА

Во вторник, 2 февраля, пра-
вительство обсудит первый 
вариант антикризисного пла-
на. Минфин тем временем уже 
отказался его финансировать.

ДЕНЕГ НЕТ

Минфин отказывается профинан-
сировать большую часть проекта 
антикризисного плана, подготов-
ленного Минэкономразвития. Как 
следует из замечаний Минфина, 
направленных в Белый дом (РБК 
удалось с ними ознакомиться), 
ведомство категорично возража-
ет против 37 пунктов плана из 86 
(см. врез). Общая цена отклонен-
ных пунктов - 210,2 млрд руб.

Меньше всего повезло сель-
скому хозяйству. Наиболее до-
рогая заявка, не поддержанная 
Минфином, предполагает до-
полнительное финансирование 
сельского хозяйства на 23 млрд 
руб. Такая же судьба постигла 
дополнительное субсидирова-
ние скидки на сельхозтехнику, 
приобретаемую у отечественных 
производителей (10 млрд руб.), 
очередную докапитализацию 
ОАО «Росагролизинг» (2 млрд 
руб.). В ответе Минфина указы-
вается, что в 2016 году объем го-
споддержки сельского хозяйства 
и без того был увеличен на 74,3 
млрд руб. Действующим бюдже-
том он установлен на уровне 237 

млрд руб. Этих денег, полагают в 
финансовом ведомстве, вполне 
должно хватить и на поддерж-
ку сельхозпроизводителей, и на 
покупку техники. Докапитализи-
ровать «Росагролизинг» Минфин 

считает нецелесообразным вви-
ду неэффективности этой орга-
низации. «За период 2001-2015 
годов из федерального бюджета 
в уставный капитал ОАО «Роса-
гролизинг» были направлены ас-

сигнования в сумме 83 млрд руб., 
в том числе 2,0 млрд руб. в 2015 
году в рамках «Антикризисно-
го плана», — сообщает Минфин. 
И заключает: «Согласно отче-
ту Счетной палаты РФ выделе-

ние бюджетных ассигнований в 
2015 году не оказало влияния на 
темпы роста данной отрасли эко-
номики, а средства федерального 
бюджета используются недоста-
точно эффективно».

Не согласился Минфин и на ан-
тикризисное стимулирование на-
учно-исследовательских опыт-
но-конструкторских работ на 21 
млрд руб. Он предложил доби-
ваться этих целей через долгосроч-
ные контракты с организациями, 
участвующими в реализации го-
собронзаказа. Отклонена и заяв-
ка на субсидии промышленности 
для компенсации части затрат при 
уплате процентов по кредитам - 
Минэкономразвития предлагало 
выделить на это 12,2 млрд руб. Мо-
тивировка: эта мера была нужна и 
работала в антикризисном плане 
2015 года, когда ключевая ставка 
ЦБ составляла 17%, а сейчас ставка 
опустилась до 11%. При этом в 2015 
году из предусмотренных 20 млрд 
руб. на эти субсидии было выбрано 
только 6 млрд руб.

Еще одна дорогая мера, кото-
рарую не поддерживает Минфин, 
- поддержка лекарственного обе-
спечения граждан на 16 млрд руб. 
Минфин предлагает ограничить-
ся текущими расходами и «про-
водить мероприятия по импор-
тозамещению, оптимизации 
перечня лекарственных препа-
ратов, а также снижению неэф-
фективных затрат по закупкам 
лекарственных средств».
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Министерство Антона Силуанова (справа) отказалось финансировать сельское хозяйство и научные исследования 
согласно антикризисному плану правительства

Что завернул Минфин

1. Закупка лекарств, в том чис-
ле для лиц, имеющих право на 
получение государственной 
социальной помощи, и компен-
сация расходов на приобретение 
импортных лекарств, в том числе 
в рамках государственных га-
рантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи 
(предлагаемый объем финанси-
рования — 16 млрд руб.).
2. Закупка лекарств для лиц, 
страдающих от гемофилии, му-
ковисцидоза, гипофизарного 
нанизма, болезни Гоше и ряда 
других тяжелых заболеваний 
(8 млрд руб.).
3. Закупка лекарств для лиц, 
инфицированных вирусом 
иммунодефицита человека 
(12 млрд руб.).
4. Закупка лекарств для лиц, 
перенесших операцию на со-
судах, в течение первого года 
(4,7 млрд руб.).
5. Формирование резерва в 
составе страхового запаса феде-
рального Фонда обязательного 
медицинского страхования для 
приобретения импортных ле-
карств (10 млрд руб.).
6. Помощь в организации летнего 
отдыха для детей, попавших в 
трудную жизненную ситуацию 
(6 млрд руб.).

7. Мероприятия на поддерж-
ку жителей моногородов 
(5,6 млрд руб.).
8. Меры по созданию новых 
малых и средних предприятий, 
субсидии на модернизацию про-
изводства существующих пред-
приятий (10 млрд руб.).
9. Улучшение условий лизин-
га оборудования для малых 
и средних предпринимателей 
(10 млрд руб.).
10. Субсидии промышлен-
ным предприятиям для упла-
ты процентов по кредитам 
(12,2 млрд руб.).
11. Субсидии по кредитам 
Росэксимбанка, выдаваемым 
в рамках поддержки экспорта 
высокотехнологичной продукции 
(8,4 млрд руб.).
12. Улучшение условий под-
держки несырьевого экспор-
та через Внешэкономбанк 
(0,9 млрд руб.).
13. Субсидии Российскому 
экспортному центру на реги-
страцию на внешних рынках 
интеллектуальной собственности 
российских производителей 
(1 млрд руб.).
14. Субсидии Российскому экс-
портному центру на адаптацию 
российской продукции на внеш-
них рынках (1 млрд руб.).

15. Субсидии Российскому экс-
портному центру на продвижение 
высокотехнологичной и иннова-
ционной продукции на внешние 
рынки (1 млрд руб.).
16. Поддержка инновационных 
предприятий и модернизация 
промышленности (2,2 млрд руб.).
17. Развитие инновационных 
территориальных кластеров 
(2,5 млрд руб.).
18. Поддержка научно-исследо-
вательских и опытно-конструк-
торских работ (21 млрд руб.).
19. Субсидии производителям от-
ечественной сельскохозяйствен-
ной техники (10 млрд руб.).
20. Льготный лизинг современ-
ной отечественной сельскохозяй-
ственной техники через Росагро-
лизинг (2 млрд руб.).
21. Государственная поддержка 
сельского хозяйства (23 млрд руб.).
22. Нулевая ставка НДС для 
внутренних авиаперевозчиков в 
2016–2017 годах.
23. Субсидии внутренним авиапе-
ревозчикам (0,65 млрд руб.).
24. Увеличения объема го-
сударственных гарантий по 
кредитам юридических лиц 
(до 20 млрд руб.).
25. Отмена проверки финансо-
вого состояния принципала при 
предоставлении государственных 

гарантий по кредитам юридиче-
ских лиц.
26. Предоставление государ-
ственных гарантий по гаранти-
ям Корпорации МСП, предостав-
ляемым по отдельным кредитам 
малых и средних предпринима-
телей (до 18 млрд руб.).
27. Создание агентства по техно-
логическому развитию.
28. Поддержка самозанятости 
населения.
29. Увеличение пороговых разме-
ров дохода (до 120 млн руб.) для 
применения специальных режи-
мов налогообложения.
30. Введение налоговых вычетов 
для малых и средних предпри-
нимателей, снижающих затраты 
на фиксацию данных об объемах 
производства, оборота и т.п. в 
автоматизированных информа-
ционных системах.
31. Введение единого норма-
тива вычета при определении 
площади объекта налогообло-
жения по налогу на имущество, 
рассчитываемому исходя из 
кадастровой стоимости, для 
организаций, применяющих 
специальные режимы налого-
обло жения.
32. Сохранение единого налога 
на вмененный доход после 1 ян-
варя 2018 года.

33. Временный мораторий на 
повышение платы за водопользо-
вание, водного налога и экологи-
ческих платежей.
34. Совершенствование процедур 
при предоставлении инвестици-
онного налогового кредита на 
приобретение основных произ-
водственных фондов российского 
производства в рамках программ 
импортозамещения.
35. Отмена обязательной пода-
чи деклараций хозяйствующими 
субъектами, осуществляющими 
производство, оборот и роз-
ничную продажу алкогольной 
продукции при фиксации со-
ответствующей информации в 
ЕГАИС.
36. Сохранение пониженных 
тарифов страховых взносов в 
государственные внебюджетные 
фонды для  организаций, рабо-
тающих в области информацион-
ных технологий и инжиниринга 
и иных перспективных направ-
лений.
37. Введение льготного коэффи-
циента 0,01 к тарифу на услуги по 
использованию инфраструктуры 
железнодорожного транспорта 
общего пользования на долго-
срочный период с полным воз-
мещением выпадающих доходов 
перевозчика.
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СЕРГЕЙ АЛЕКСАШЕНКО,
старший научный сотрудник Института Брукингса (Вашингтон, США)

Когда рухнет российская 
экономика

Россияне беднеют, но не сда-
ются — какая бы катастрофа 
ни про изошла в экономике, 
они не готовы к политическим 
изменениям.

ДВА ГОДА БЕЗ ПЕРЕМЕН

Моя последняя развернутая бесе-
да с Борисом Немцовым состоя-
лась в середине октября 2014-го. 
Крым уже стал российским, война 
на востоке Украины полыхала вов-
сю, против России были введены 
западные санкции, цены на нефть 
пошли вниз и достигли $85. Я рас-
суждал о том, насколько серьез-
ным для экономики может ока-
заться такое развитие событий и 
что будет, если цены на нефть бу-
дут двигаться дальше вниз. Общий 
вывод звучал так: российская эко-
номика является весьма устойчи-
вой, ее главная опора — сырьевой 
экспорт, а поскольку спрос на сы-
рье в мире не снижается, то ждать 
резкого и глубокого кризиса не 
следует; валютные резервы Банка 
России хотя и поистощились, но 
позволяли не бояться давления на 
платежный баланс, связанного с 
необходимостью для экономики 
платить по внешнему долгу; по-
степенная девальвация рубля ком-
пенсирует для бюджета снижение 
нефтяных цен, а фискальные ре-
зервы Минфина при проведении 
политики сдерживания бюджет-
ного дефицита позволяли на како-
е-то время гарантировать испол-
нение бюджетных обязательств.

Борису казалось, что шок от 
падения нефтяных цен и оттока 
капитала для насквозь коррумпи-
рованной, монополизированной, 
огосударствленной российской 
экономики окажется настоль-
ко сильным, что она неизбежно 
рухнет.

Увы, сказал я, этого не случит-
ся ни при $60, ни даже при $40. 
Я  не хочу и не могу защищать 
российскую экономическую мо-
дель, которая настолько же дале-
ка от свободного рынка, как Зим-
бабве от Монголии. Я не меньше 
знаю и об уровне коррупции, и о 
государственном рэкете, и о реаль-
ной роли государства в экономике. 
Это все может резко снизить эф-
фективность, замедлить скорость 
роста, но не может стать причи-
ной краха экономики. Более того, я 
могу гарантировать, что при сдер-
жанной денежно-бюджетной по-
литике перед властями как мини-
мум в течение двух лет не встанет 
неразрешимых экономических 
проблем.

Через месяц после этого разго-
вора цена нефти упала до $60, еще 
через месяц случился декабрьский 
валютный кризис, и Борис позво-
нил мне и сказал: «Ну, ты видишь! 
Я же говорил, все рушится!» Я воз-
разил, что валютный кризис явля-
ется полностью рукотворным — 
слишком много ошибок допустило 
руководство Банка России, — имен-
но поэтому его относительно лег-
ко будет преодолеть. Это и случи-
лось в последующие недели, и хотя 
нефть снизилась до $45, никаких 
серьезных ударов российская эко-
номика не получила.

Через год с небольшим после 
той дискуссии один из ее участ-
ников спросил у меня: «Ну как, 
один год из двух уже прошел. Зна-
чит, через год экономика рухнет?» 
«Увы, — ответил я, — не рухнет 
ни через год, ни через два». «Как 
же так? Ты же давал ей всего два 
года?» Я понял, что именно такой 
вопрос мне сегодня задал бы и Бо-
рис, и пообещал на него ответить 
поподробнее.

РОССИЯ НЕ СССР

Экономика в принципе бессмерт-
на. Даже в самые тяжелые военные 
годы люди продолжали работать и 
производить продукты питания, 
одежду; продавать их или обме-
ниваться ими. Да, эта деятельность 
сильно сжималась в размерах, но… 
Она не исчезала никогда. Поэто-
му сама по себе фраза «экономи-
ка рухнет» не вполне корректна. 
Экономика может упасть, но не 
может остановиться.

Часто приходится слышать: 
«А как же Советский Союз, он же 
рухнул?» Но советская экономи-
ка была плановой, то есть основ-
ные решения о том, что и сколько 
производить, принимали чинов-
ники в кабинетах. Они пытались 
обеспечить сбалансированность 
экономики, которая позволяет ей 
чувствовать себя устойчиво. И  к 
концу 80-х годов эту функцию 
чиновники больше исполнять не 
могли. Экономика становилась 
все более разбалансированной, в 
ней развивался полномасштабный 
кризис, главным проявлением ко-
торого стали тотальный дефицит 
и повсеместное ведение талонной 
системы.

В рыночной экономике поддер-
жание равновесия обеспечивается 
свободой движения цен. Именно 
поэтому ключевым моментом в 
переходе от плановой экономики к 
рыночной является освобождение 
цен от государственного контроля.

Советская экономика с начала 
1991-го находилась в настолько 
разбалансированном состоянии, 
что привести ее в равновесие уси-
лиями чиновников было уже не-
возможно. Радикальное изме-
нение в экономике наступило с 
января 1992-го, когда правитель-
ство Ельцина — Гайдара либера-
лизовало большинство цен и курс 
рубля, что позволило экономике 
постепенно восстанавливать рав-
новесие.

РАВНОВЕСИЕ И БЕДНОСТЬ

Как бы я ни относился к нынеш-
нему политическому режиму в 
России, не могу не признать, что 
основа рыночной экономики  — 
свободные цены и свободный 
курс рубля — пока не подвергает-
ся сомнению и никаких попыток 
регулировать в массовом порядке 
цены властями пока не предпри-
нималось. Точно так же пока ни-
что не угрожает свободе движения 
курса рубля. А раз российская эко-
номика по своему характеру явля-
ется рыночной и равновесие в ней 
обеспечивается движением цен и 
движением курса рубля, то она об-
речена всегда стремиться в крат-
чайшие сроки вернуться в сбалан-
сированное состояние, из которого 
ее могут вывести внешние (цены 
на нефть) или внутренние (реше-
ния властей) шоки.

А равновесие российская эко-
номика может найти и при цене 
нефти в $50, и при цене в $30, и 
(страшно сказать) при цене в $10. 
Да, курс доллара в последнем слу-
чае может улететь далеко за 100 
руб., а инфляция превысить 20%; 
возможно, экономика потеряет 
еще 3–5% ВВП и откатится с се-
годняшнего 11-го на 15-е место в 
мире. Банк России уже начал до-
статочно активно поддерживать 
бюджет эмиссионными деньгами 
(примерно 1% ВВП в 2015 году), а 
Минфин давно вышел за пределы 
«неприкосновенного» трехпро-
центного уровня бюджетного де-
фицита, и это неизбежно будет ве-
сти к дальнейшему падению рубля, 
сохранению высоких темпов ин-
фляции, снижению уровня каче-
ства жизни россиян. Но пока даже 
30-процентный рост цен в год не 
представляется реалистичным — 
с 2000 года в мире, если не брать в 
расчет государства, находившие-
ся в состоянии войны, было всего 
десять стран, «позволивших» себе 
инфляцию 30% в год и выше.

Вряд ли даже такой сценарий 
можно будет назвать крахом эко-
номики. Тем более что россияне 
совершенно спокойно проглоти-
ли десятипроцентное снижение 
уровня потребления в прошлом 
году и, значит, эту политику — пе-
рекладывания всего бремени кри-
зиса на население — российская 
власть может продолжать.

ПАССИВНЫЕ ПЕССИМИСТЫ

Когда мы говорим о крахе эконо-
мики, то мы имеем в виду воспри-
ятие положения дел в обществен-
ном сознании. В СССР признаком 
краха стали талоны. Сегодня для 
кого-то крахом привычной жизни 
явилось то, что он не смог купить 
новый автомобиль. А для кого-то 
не является крахом ситуация, ког-
да доходы опускаются ниже про-
житочного минимума (по дан-

ным правительства, таких в России 
больше 22 млн человек). Можно 
ли измерить это восприятие кра-
ха? Для этого и существуют соци-
ологические опросы. Они пока не 
показывают бурю. И ФОМ, и Лева-
да-центр дают примерно одинако-
вые оценки: половина населения 
воспринимает текущую экономи-
ческую ситуацию как нормальную, 
а чуть больше трети — как плохую.

При этом ситуация меняется 
достаточно быстро: с мая прошло-
го года (по данным ФОМа) соот-
ношение «оптимистов» и «песси-
мистов», составлявшее почти 2:1, 
снизилось до 1,15:1. Поскольку ни-
какого света в конце тоннеля пока 
не видно, а кризисные явления в 
ближайшее время будут толь-
ко нарастать, то следует ожидать, 
что количество «пессимистов» бу-
дет расти. Но, с другой стороны, за 
тот же 2015 год оценка населени-
ем вероятности проявлений обще-
ственного протеста уменьшилась, 
то есть пока что экономические 
проблемы не ощущаются как ката-
строфа в головах, но хорошо видны 
в холодильниках.

Военно-политическая авантю-
ра на востоке Украины дорого обо-
шлась российской экономике, и 
здесь я имею в виду не столько эф-
фект финансовых санкций, сколь-
ко изоляцию России от процес-
са глобального разделения труда. 
И этот негативный процесс только 
усиливается в результате россий-
ских контрсанкций и шапкозаки-
дательской кампании по импор-
тозамещению, в которой сгорают 
миллиарды бюджетных рублей. 
Все это будет вести к технологи-
ческому отставанию российской 
экономики, к еще большей зави-
симости от всего импортного, но 
это не станет ее коллапсом.

Более того, всегда будут нахо-
диться предприниматели, которые 
будут готовы рисковать деньгами, 
имуществом и даже свободой, что-
бы попытаться реализовать свою 
мечту. Да, сегодня их меньше, чем 
вчера, а вчера было меньше, чем 
10–15 лет назад. Но именно поэ-
тому объем инвестиций в россий-
ской экономике снижается уже 
третий год подряд. Возможно, этих 
людей завтра будет еще меньше, и 
это означает, что пределом мечта-
ний для российской экономики в 
среднесрочной перспективе будет 
однопроцентный рост.

Несомненно, все это станет ка-
тастрофой для России в историче-
ском плане: наша страна так же, 
как она пропустила «сланцевую 
революцию» в нефтегазодобыче, 
пропустит прорывы в биотехноло-
гиях и автомобилестроении, в соз-
дании искусственного интеллекта 
и генной инженерии. Правитель-
ственные эксперты будут называть 
это «ловушкой среднего уровня до-
ходов», объясняя, что не одни мы 
такие, что попасть в эту ловуш-
ку — норма, а вырваться из нее — 
исключение. А для простых росси-
ян это все выльется в нарастающее, 
практически вечное отставание по 
уровню и качеству жизни не толь-
ко от наиболее развитых стран, но 
и от стран Прибалтики и Восточ-
ной Европы, которые всего 25 лет 
назад были с нами рядом.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

ЯСНОСТИ ТОЖЕ НЕТ

Версия антикризисного плана с 
замечаниями Минфина отлича-
ется от версии, которую РБК опи-
сывал в конце прошлой недели.  
В последней версии стало мень-
ше пунктов - 86 вместо 97, общая 
стоимость тоже немного снизи-
лась (с 737 млрд руб. до 731 млрд 
руб.). Больше половины этих де-
нег по-прежнему заложены в фе-
деральный бюджет: бюджетные 
кредиты регионам на 310 млрд 
руб и поддержка автопрома на 
88,6 млрд руб. В последней вер-
сии плана сократилась часть пла-
на, которая планируется профи-
нансировать из «антикризисного 
фонда»: с чуть более 200 млрд 
руб. до 159 млрд руб.

При этом в новом варианте 
появились и новые пункты. На-
пример, «предоставление меж-
бюджетных трансфертов бюдже-
там субъектов РФ на реализацию 
проектов комплексного освое-
ния территории в рамках про-
граммы «Жилье для российской 
семьи» на 20 млрд руб. Возвра-
щен в план и пункт о возможной 
дополнительной индексации 
пенсий сверх 4%. Этот пункт был 
снят в конце прошлой недели. 

Отметим, что Минфин проа-
нализировал не все пункты пла-
на. По большей их части «заме-
чания предоставлены не были». 
Чаще всего без комментариев 
оставлены пункты, к которым 
Минэкономразвития не предста-
вило расчеты стоимости затрат. 
Но также Минфин не комменти-
рует и наиболее острые пробле-
мы, например, предложения по 
поддержке Внешэкономбанка.

2 февраля, во вторник, ан-
тикризисный план будет рас-
сматриваться на совещании у 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева. «Мы должны в ре-
зультате такого рода обсуждений 
выйти на формирование новой 
версии плана действий по обеспе-
чению стабильного социально-э-
кономического развития», — обе-
щал 1 февраля Медведев. По его 
словам, пока речь идет только «о 
первых прикидках, о том, каким 
образом этот план должен быть 
сверстан». «Пока правительство 
не может определиться с параме-
трами бюджета, трудно говорить, 
как совместить план и бюджет» — 
говорит РБК источник в экономи-
ческом блоке правительства. За-
дача Минфина  — не допустить 
дополнительных расходов бюд-
жета на фоне его 10% секвестра. 

Представитель Минфина от-
казался от комментариев. 

Минфин отказывается 
профинансировать 
большую 
часть проекта 
антикризисного плана, 
подготовленного 
Минэкономразвития. 
Ведомство 
категорично 
возражает против 
37 пунктов плана из 86

МНЕНИЕ
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Кому и за сколько правительство продаст доли в госактивах

Как заработать триллион
ЯНА МИЛЮКОВА, ТИМОФЕЙ 
ДЗЯДКО, АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Владимир Путин и правитель-
ство решают, доли в каких 
компаниях продать, что-
бы закрыть дыру в бюджете. 
Инвесторам в первую очередь 
интересны доли в «Роснефти», 
«Совкомфлоте» и «Аэрофлоте».

ЧТО ПРОДАЮТ

Минфин в декабре 2015 года на 
фоне ухудшающейся экономиче-
ской конъюнктуры и падающей 
цены на нефть предложил увели-
чить доходы бюджета за счет при-
ватизации госпакетов крупнейших 
российских компаний. Прези-
дент Владимир Путин на боль-
шой пресс-конференции в дека-
бре подтвердил, что государство 
может пойти на приватизацию го-
скомпаний, чтобы «не палить ре-
зервы». Министр финансов Антон 
Силуанов оценил возможный до-
ход от приватизации в 2016 году в 
1 трлн руб. Сумма была рассчитана 
на основе прогноза среднегодовой 
цены на нефть в $40 за баррель и 
дефицита бюджета в 3% ВВП. В 
2015 году доход бюджета от прива-
тизации составил всего 5 млрд руб.

Окончательного решения о том, 
что будет продано, пока нет. Но на 
совещание, посвященное прива-
тизации в понедельник, 1 февра-

ля, Путин пригласил руководите-
лей семи госкомпаний — АЛРОСА 
Андрея Жаркова, «Башнефти» 
Александра Корсика, ВТБ Андрея 
Костина, «Аэрофлота» Виталия Са-
вельева, «Роснефти» Игоря Сечина 
и «Совкомфлота» Сергея Франка.

Самый крупный из возможных 
лотов — принадлежащие государ-
ству 19,5% «Роснефти», которые зна-
чатся в плане приватизации на 2016 
год. В понедельник на Московской 
бирже капитализация «Роснефти» 
составила 2,8  трлн руб. (на  Лон-
донской бирже  — $36,7  млрд), а 
19,5% компании стоили 553 млрд 

руб. ($7,15 млрд). Антон Силуанов в 
2015 году говорил, что пакет нефтя-
ной компании должен быть продан 
не менее чем за 500–550 млрд руб. 
Если продавать «в рынок» или фон-
дам, то акции нефтяной компании 
можно продать по текущей цене, 
считает аналитик Raiffeisenbank 
Андрей Полищук.

Неожиданным выглядело появ-
ление на встрече с Путиным главы 
«Башнефти», которая вернулась 
под контроль государства только в 
конце 2014 года. Андрей Полищук 
считает, что в случае приватиза-
ции на продажу будет выставлено 

не более 25% акций «Башнефти». В 
нынешних условиях выше рыноч-
ной цены пакет продать не удаст-
ся, добавляет он. В таком случае за 
25% «Башнефти» государство смо-
жет выручить 87,5 млрд руб. Чтобы 
размещение было успешным, про-
водить его лучше на Лондонской 
бирже: «Башнефть» сейчас торгу-
ется только на Московской бирже, а 
размещение в Лондоне значитель-
но увеличит ликвидность акций не-
фтяной компании.

В ВТБ государству сейчас при-
надлежит 60,93%. Правительство 
вряд ли будет снижать долю ниже 

контрольной, говорит аналитик 
«Ренессанс Капитала» Армен Гас-
парян, так что максимум, что могут 
предложить инвесторам, — 10,9% 
банка. Рыночная стоимость это-
го пакета сейчас около 94,5  млрд 
руб., но аналитик Газпромбан-
ка Андрей Клапко отмечает, что 
рынок сейчас считает ВТБ пере-
оцененным: консенсус-прогноз 
Bloomberg по стоимости акций 
ВТБ находится на уровне 3,5 коп. 
за бумагу — вдвое ниже текущей. 
В таком случае доход государства 
от приватизации может составить 
47 млрд руб.

АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС И ТРИ ЭТАПА 
ПРИВАТИЗАЦИИ В РОССИИ

Первый этап, революционный (1992–1994)
Под руководством председателя Госкомимущества Анатолия 
Чубайса в стране проходит ваучерная приватизация. Основная 
задача — отобрать собственность у коммунистов. На фото: Чубайс 
(справа) и Егор Гайдар, 1992 года

Второй этап, политический (1995–1997)
Под руководством первого вице-премьера Владимира Потанина доли в крупнейших сырьевых компаниях переходят 
сперва в залог, а потом в собственность будущих олигархов. Основная задача — сформировать группу новых 
собственников, которые обеспечат победу на выборах президенту Борису Ельцину. Первый вице-премьер Анатолий 
Чубайс на этом этапе отметился уникальной для своего времени попыткой провести честные торги на блокпакет 
«Связьинвеста»; попытка удалась, и один из покупателей — Джордж Сорос — потом назвал эту инвестицию одной из 
худших в своей жизни. На фото справа налево: Чубайс, Потанин, Виктор Черномырдин, 1997 год
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Приватизация в 2010-е

21% от плана
В 2010–2014 годах поступления 
в федеральный бюджет от при-
ватизации составил 256,1 млрд 
руб., и это лишь 21% от заплани-
рованного, говорилось в отчете 
Счетной палаты, опубликованном в 
марте 2015 года. «Основной объем 
поступлений от продажи акций 
в течение последних лет форми-
ровался за счет продаж пакетов 
акций крупнейших компаний на 
основании решений президента и 
правительства и по большому сче-
ту не зависел от реализации про-
гнозного плана приватизации. При 

этом ежегодно плановые задания 
существенно корректировались в 
зависимости от показателей фак-
тического выполнения», — говори-
лось в сообщении СП. Из доклада 
аудитора Максима Рохмистрова 
следовало, что в 2010–2014 годы 
было приватизировано 1180 паке-
тов акций хозяйственных обществ, 
274 ФГУП, а также 533 объекта 
иного госимущества.

Сделки большие и малые
Крупнейшими за эти годы были 
банковские сделки. В 2012 году в 
рамках SPO было продано 7,58% 

акций Сбербанка за $5,2 млрд, 
или более 159 млрд руб. (в декабре 
2015 года Дергунова называла это 
сделку «локомотивом» для про-
дажи других крупных активов). В 
2013 году SPO на Московской бир-
же провел ВТБ, разместив 14,6% ак-
ций на 102,5 млрд руб. Были и более 
мелкие сделки. В декабре 2012 года 
транспортная «дочка» «Мечела» — 
«Мечел-Транс» — выиграла аук-
цион по госпакету порта Ванино, 
предложив за госпакет в 55% ОАО 
«Ванинский морской торговый 
порт» 15,5 млрд руб. (сделка была 
закрыта в 2013 году). В 2012 году 

государство продало «СГ-Транс» 
за 22,2 млрд руб. и 20% акций 
компании «Апатит» за 11,1 млрд руб. 
Кроме того, был продан пакет 50% 
плюс одна акция Объединенной 
зерновой компании за 5,9 млрд 
руб. и Мурманского морского торго-
вого порта — за 2,2 млрд руб., 25,1% 
в ТГК-5 (компания заявила цену 
1,08 млрд руб., цена предполагала 
премию в 6% к котировкам акций 
на Московской бирже на дату 
проведения тендера). В 2013 году 
АЛРОСА в ходе IPO привлекла 
41 млрд руб., из них государство по-
лучило 18 млрд руб. за свои 7%.
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Аналитик ИГ «Атон» Михаил 
Ганелин считает, что «Аэрофлот» 
может быть интересен как порт-
фельным (инвестиционные фон-
ды, пенсионные фонды, управляю-
щие компании и крупные частные 
инвесторы), так и стратегическим 
инвесторам — тем, кто заинтере-
сован в получении контроля и в 
дальнейшем управлении компа-
нией. Приватизация «Совкомфло-
та» через размещение его акций на 
бирже, т.е. IPO, скорее заинтересует 
портфельных инвесторов, объясня-
ет аналитик.

Распродажа госактивов не при-
несет больших дивидендов из-за 
кризиса, отмечает инвестицион-
ный директор BGP Litigation Ми-
хаил Славков. «Сейчас плохое вре-
мя, так как оценка упала, широкий 
спектр активов дешевеет», — гово-
рит он. Продавать надо было два 
года назад, согласен директор де-
партамента оценки и консультаци-
онных услуг Swiss Appraisal в Рос-
сии и СНГ Алексей Сергеев.

Запланированная приватиза-
ция — это способ решения бюджет-
ных проблем, о смене управления 
речь не идет, говорит главный эко-
номист Альфа-банка Наталия Орло-
ва. Сокращение доли государства в 
крупных компаниях позитивно для 
рынка. «Контроль над стратегиче-
скими компаниями государство не 
отдаст, но инвесторы смогут делать 
их более прозрачными, влиять на 
качество корпоративного управ-
ления. И потому любое снижение 
доли государства — это позитивный 
процесс для экономики», — указы-
вает первый вице-президент «Опо-
ры России» Павел Сигал. 

При участии Романа Асанкина, 
Ольги Лукиной, Алисы Штыкиной, 
Александра Ратникова

Владимир Путин 
поддержал  
«налог на Google»  
с. 14

4,5 заплатил Росспиртпром за восемь 
спиртзаводов  
с. 17

млрд руб. Почему в аптеках  
не хватает противовирусных 
препаратов  
с. 16

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Капитализация АЛРОСА в поне-
дельник составляла чуть больше $6 
млрд, хотя, по мнению аналитика 
БКС Олега Петропавловского, ком-
пания недооценена как минимум 
на 50%. По договоренности с Яку-
тией (владеет 25% плюс одна ак-
ция АЛРОСА) доля государства не 
должна снижаться ниже 25% (сей-
час 43,9%), поэтому на продажу мо-
жет быть выставлено до 19%. При 
продаже по рыночной цене в бюд-
жет продажа такого пакета прине-
сет $1,14 млрд, или 86,9 млрд руб.

«Аэрофлот» уже стоял в плане 
приватизации на 2014 год. Около 
10% акций авиакомпании плани-
ровалось продать в ходе вторично-
го размещения бумаг (SPO) на Мо-
сковской бирже. Рыночная цена 
6,08 млрд руб.

О том, что 25% минус одна акция 
«Совкомфлота» готовы к продаже, 
говорила в конце декабря 2015 года 
руководитель Росимущества Оль-
га Дергунова. По оценке Ворчика, 
всю госкомпанию можно оценить в 
сумму до $2,6 млрд, таким образом, 
продажа четверти компании может 
принести бюджету до $650  млн, 
или 49,5 млрд руб.

Приватизация 25% минус одна 
акция ОАО «РЖД» была утвер-
ждена в планах правительства на 
2012–2013 годы. Владимир Якунин, 
на тот момент президент компании, 
в ноябре 2012 года оценивал стои-
мость этого пакета в 280 млрд руб. 
Однако, по мнению генерального 
директора агентства «Infoline-а-
налитика» Михаила Бурмистрова, 
присутствие его преемника Олега 
Белозерова на совещании у Пути-
на скорее могло быть связано с по-
тенциальной приватизацией до-
черних компаний РЖД — прежде 
всего Федеральной грузовой ком-
пании и «Трансконтейнера».

КТО СТАНЕТ ПОКУПАТЕЛЕМ

Руководство «Роснефти» заявляло, 
что имеет смысл продавать акции 
по цене не ниже сделки 2013 года, 
когда британская BP заплатила по 
$8,12 за акцию, напоминает Поли-
щук из Raiffeisenbank. В этом слу-
чае пакет в 19,5% должен был бы 
стоить более чем вдвое выше рын-
ка — $16,7 млрд. Такую цену могут 
согласиться заплатить только стра-
тегические партнеры — китайские 
или индийские компании, да и то 
взамен они попросят дополнитель-
ных преференций, например, пря-
мого участия в добычных проектах 
«Роснефти», считает Полищук.

«Башнефть» сейчас торгуется с 
самым большим дисконтом сре-
ди российских компаний и сопо-
ставимых глобальных энергети-
ческих игроков, говорит аналитик 
UBS Максим Мошков. «У компании 
очень привлекательная дивиденд-
ная политика, которая при текущей 
цене акций на Московской бирже 
дает доходность в 6%. Это привле-
кательно и для институциональ-
ных, и для стратегических инве-
сторов», — говорит он.

Акции ВТБ могут купить  азиат-
ские инвесторы, например, те же 
суверенные фонды, при условии, 
что рынку будет предложен дис-
конт не менее 10%, считает Гаспа-
рян из «Ренессанс Капитала».

АЛРОСА потенциально ин-
тересна фондам, специализиру-
ющимся на инвестициях в до-
бывающие компании, а также 
суверенным фондам, полагает Ви-
дим Бит-Аврагим из УК «Капитал». 
В России актив может быть инте-
ресен Российскому фонду прямых 
инвестиций, который участвовал в 
IPO компании в 2013 году, считает 
аналитик.

Третий этап, корпоративный (2000-е)
Под руководством председателя правления РАО «ЕЭС России» Анатолия Чубайса российская 
энергетика делится на генерирующие и сетевые компании, которые предлагаются частным инвесторам. 
Основная задача — перезапустить отрасль на рыночных принципах и доказать, что частный капитал — 
неисчерпаемый источник энергии. На фото: Чубайс (слева) и Владимир Путин, 2008 год
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Какие доли госкомпаний могут быть 
приватизированы

Компания
Доля, которая может 
быть продана, %

Стоимость доли

РЖД 25 $3,67 млрд, или 280 млрд руб.

«Башнефть» 25 $1,15 млрд, или 87,5 млрд руб.

«Совкомфлот» 25 $0,65 млрд, или 49,5 млрд руб.

«Роснефть» 19,5 $7,15 млрд, или 553 млрд руб.

АЛРОСА 19 $1,14 млрд, или 86,9 млрд руб.

Банк ВТБ 10,9 $1,24 млрд, или 94,5 млрд руб.

«Аэрофлот» 10 н.д.

Источник: Bloomberg, Московская биржа, оценки аналитиков
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хостинга, регистрации 
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услуг через интернет

14 | БИЗНЕС | Интернет.
Пенсии

ИНТЕРНЕТ Владимир Путин поручил уравнять в правах российские и иностранные IT-компании

Налог на Google
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Президент Владимир Путин 
поручил проработать вопрос 
об обеспечении «равных ус-
ловий ведения деятельности» 
российскими и зарубежными 
IT-компаниями. Одной из мер 
может стать введение НДС 
для услуг, которые продают 
Google и Apple.

РАВНЫЕ ПРАВА

Согласно поручению, опубли-
кованному на сайте президента 
России, Федеральная антимоно-
польная служба, Минэкономраз-
вития, Минфин, Минпромторг, 
Минкомсвязи и Федеральная на-
логовая служба совместно с Ин-
ститутом развития интернета 
должны «представить предло-
жения по внесению изменений 
в  законодательство, направ-
ленных на обеспечение равных 
условий  ведения деятельности 
компаниями в Российской Фе-
дерации с использованием сети 
Интернет».

Поручение было дано по ито-
гам прошедшего 22 декабря с уча-
стием Путина форума «Интернет 
Экономика». Срок исполнения по-
ручения — 1 сентября, следует из 
опубликованного на сайте прези-
дента документа. «Обеспечение 
условий ведения деятельности 
компаниями» может подразуме-
вать, в частности, введение налога 
на добавленную стоимость (НДС) 
при продаже услуг иностранными 

компаниями вроде Google и Apple, 
пишут «Ведомости».

В декабре 2015 года депутаты 
Андрей Луговой (ЛДПР) и Вла-
димир Парахин («Справедливая 
Россия») внесли в нижнюю палату 
парламента законопроект, по ко-
торому поставщики электронных 
услуг начнут платить НДС. Авторы 
законопроекта о дополнительном 
налогообложении подчеркивали, 
что документ ориентирован пре-
жде всего на иностранные ком-
пании, которые продают в своих 
интернет-магазинах (App Store, 
Google Play и др.) приложения, 
софт, электронные книги, музы-
ку, фильмы, игры. Но юристы и 
представители ряда IT-компаний 
указывали, что законопроект в 
его нынешней редакции распро-
страняется и на российские орга-
низации: так, он отменяет осво-
бождение от НДС лицензий на 
программы для персональных 
компьютеров и базы данных.

В обмен на то, что отечествен-
ные игроки также должны будут 
платить НДС при реализации ис-
ключительных прав на програм-
мы и базы данных, депутаты 
предложили ввести для них до-
полнительные преференции  — 
например, по налогу на прибыль. 
Кроме того, депутаты предложи-
ли освобождать отечественные 
компании от НДС в случае, если 
они продают электронные услуги 
не на территории России. «Расхо-
ды, непосредственно связанные 
с получением доходов от прода-
жи контента, могут признаваться 

для целей налого обложения при-
были в размере, превышающем 
сумму фактических затрат»,  — 
указано в пояснительной запи-
ске депутатов.

Новый законопроект «по дан-
ным статистической налоговой от-
четности 2015 года и экспертным 
оценкам» приведет в 2017 году к 
росту доходов бюджета на сумму 
52,8 млрд руб., говорится в финан-
сово-экономическом обосновании 
к законопроекту. Большую часть 
этой суммы — 52,6  млрд  руб. — 
принесет отмена льгот по НДС 
для иностранных компаний, 
уверены депутаты. Оставшие-
ся 200 млн руб. в бюджет должны 
принести российские компании, 
следует из документа. Ущерб для 
отрасли может составить «десят-
ки миллиардов рублей в год», оце-
нивали представители компаний.

 Собеседник, близкий к руко-
водству Госдумы и знакомый с 
документом, говорил РБК, что у 
проекта высокие шансы стать за-
коном. Законопроект в конце де-
кабря 2015 года поддержало пра-
вительство, правда, «при условии 
его доработки с учетом изложен-
ных замечаний». Это следовало из 
отзыва, который подписан руково-
дителем аппарата правительства 
Сергеем Приходько. Законопроект 
поддерживает председатель сове-
та директоров Института развития 
интернета и советник президента 
по интернету Герман Клименко. 
«Я вообще сторонник того, чтобы 
на одной площадке все работали 
одинаково. К тому же за рубежом 

уже давно есть практика взимания 
НДС по месту оказания услуг», — 
говорит Клименко.

ОСНОВНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ

Всего по итогам форума «Интернет 
Экономика» Владимир Путин дал 
16 поручений различным ведом-
ствам, следует из публикации на 
сайте Кремля. Все эти поручения ос-
нованы на предложениях, которые 
в прошлом году разрабатывал ИРИ.

Часть опубликованных поруче-
ний президента касается импор-
тозамещения. К примеру, предло-
жено создать Центр компетенций 
по импортозамещению в сфере 
информационно-коммуникаци-
онных технологий на базе ИРИ, 
Экспертного центра электронно-
го государства и Ассоциации раз-
работчиков программного обе-
спечения.

Также необходимо обеспе-
чить приоритет российскому со-
фту и оборудованию при закуп-
ках  — эту инициативу активно 
поддерживали в прошлом году и 
президент, и правительство. В но-
ябре премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние правительства, обязывающее 
гос органы с 1 января обосновы-
вать выбор зарубежных программ 
при закупках. А в декабре Путин 
поддержал аналогичное требова-
ние и при закупках госкомпаний. 
Минкомсвязи предложило да-
вать поставщикам отечественных 
IT-услуг, оборудования и софта 
ценовые преференции в размере 

15%. По данным IDC, в 2014-м гос-
структуры приобрели IT-продук-
цию примерно на $40 млн.

В списке поручений есть и ини-
циативы в сфере безопасности. 
К примеру, ФСБ, Генпрокуратуре, 
Минюсту, Минкомсвязи, Роском-
надзору, ФАДН поручено органи-
зовать «мониторинг информа-
ционных угроз в сети Интернет». 
А Минкомсвязи и ФСБ должны бу-
дут заняться изменением требова-
ний к шифрованию данных, кото-
рые передаются по российским 
сетям связи. Также должна быть 
предусмотрена ответственность 
за нарушение новых требований, 
говорится в поручении.

Остальные поручения Влади-
мира Путина касаются, например, 
внедрения «единых подходов к 
проверке сведений, предоставля-
емых при банковском обслужива-
нии», мер по повышению качества 
оказания государственных и му-
ниципальных услуг в электронном 
виде, создания государственной 
системы сертификации электрон-
ных учебников и образовательных 
программ, подготовки поправок 
в законодательство, касающее-
ся регулирования обработки дан-
ных граждан России, и разработки 
предложений «по продлению дей-
ствия пониженных тарифов стра-
ховых взносов» для отечественных 
компаний, осуществляющих дея-
тельность в области информаци-
онных технологий и др.

У большей части поруче-
ний срок исполнения — 1 июня 
2016 года. 

составляло количество 
доступных приложений 
в крупнейших магазинах 
мобильных приложений  
App Store и Google Play,  
по данным на начало  
2015 года

выручки и $22 млрд прибыли 
принесла корпорации Google опе‑
рационная система для мобиль‑
ных устройств Android, заявил 
адвокат Oracle на судебном засе‑
дании по процессу против Google. 
Он не уточнил, к какому периоду 
относятся приведенные им цифры

оценивали аналитики 
«Финама» выручку 
магазина приложений 
Google в России, исходя 
из собственной оценки 
мировой выручки магазина 
Google Play в $3 млрд

$25 млрд
заработали 

разработчики магазина 
приложений App Store 

на начало 2015 года

5044
составило количество 

аккредитованных 
при Минкомсвязи 

малых IT‑компаний 
в конце мая 2015 год

8,8 млрд 
руб.

потратили  
в 2014 году  
российские 

пользователи 
на мобильные игры

52,8 млрд 
руб.

доходов может получить 
бюджет в 2017 году от 
отмены льгот по НДС, 
говорится в финан‑
сово‑экономическом 
обосновании к законо‑
проекту. 52,6 млрд руб. 
из них приходится на 
иностранные компании

Примерно  
в

 300  
млрд руб.

в 2015 году оценили 
авторы законопроек‑
та доходы иностран‑

ных компаний  
от российских потре‑

бителей на рынке 
электронных услуг

Налогообложение IT-компаний в цифрах

Источник: J’son & Partners Consulting, исследование РАЭК и ВШЭ «Экономика Рунета», Bloomberg, Минкомсвязи

$31  
млрд

1,4 
млн

В
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Пенсии

ПЕНСИИ ПФР раскрыл данные о переводе пенсионных накоплений в 2015 году

Забег «молчунов»
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Пенсионный фонд России 
официально сообщил, сколько 
россиян в 2015 году реши-
ли перевести свои пенсии в 
частные фонды. Их оказалось 
более 5 млн человек.

250 ТЫСЯЧ В НЕДЕЛЮ

По данным ПФР, почти из 10 млн 
поданных в 2015 году заявлений 
о переводе накопительной части 
пенсии примерно половина (47,4%) 
пришлась на граждан, решивших 
сменить фонд. Таких заявлений 
ПФР принял 4,18 млн. Выбор в 
пользу НПФ сделали 5,24 млн рос-
сиян, и еще 227 тыс. решили дове-
рить свою будущую пенсию част-
ным управляющим компаниям. 
Тогда как снова стать «молчуном» 
пожелали только 286 тыс. россиян.

В 2013–2014 годах в ПФР было 
подано 16,62 млн заявлений.

Предварительные данные ПФР 
совпадают с показателями НПФ, 
которые, согласно опросу РБК, 
приняли в 2015 году  от граждан 

около 10 млн заявлений о пере-
воде пенсионных накоплений. 
Больше всего заявлений принял 
НПФ Сбербанка (4,2 млн). По сло-
вам гендиректора фонда Галины 
Морозовой, активнее всего граж-
дане переводили накопления в 
конце года, когда заканчивал-
ся срок выбора между распреде-
лительной и накопительной си-
стемой. В начале декабря, по ее 
словам, фонд регистрировал при-
мерно 150 тыс. заявлений в неде-
лю, а в середине — уже по 250 тыс.

Более 2,2 млн заявлений о пе-
реводе накоплений россияне по-
дали в пенсионные фонды группы 
БИН семьи Гуцериевых — Шишха-
нова. «В декабре «молчуны» спо-
хватились и начали переводить 
свои пенсионные накопления в 
НПФ», — рассказывала ранее РБК 
начальник управления по связям 
с общественностью группы БИН 
Екатерина Моисеева. По словам 
гендиректора «ВТБ Пенсионный 
фонд» Ларисы Горчаковской, оче-
реди из желающих перевести пен-
сионные накопления в фонд обра-
зовывались задолго до открытия 
офисов вплоть до 31 декабря».

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС

По мнению советника президен-
та Национальной ассоциации 
пенсионных фондов (НАПФ) Ва-
лерия Виноградова, активность 
граждан в конце года вызвала 
споры в правительстве о судьбе 
накопительной части пенсии. Ка-
тализатором массового желания 
граждан перейти в НПФ послу-
жил отказ правительства продлить 
право выбора варианта пенсион-
ного обеспечения. Желающие со-
хранить возможность отчислять 
взносы на накопительную часть 
пенсии должны были до 31 дека-
бря 2015 года передать свои на-
копления частным фондам или 
управляющим или написать заяв-
ление о своем намерении сохра-
нить накопительную часть пенсии 
и оставить деньги в государствен-
ной управляющей компании.

В ПФР подчеркивают, что пока 
это предварительные итоги пере-
ходной кампании 2015 года, за-
явления еще продолжают посту-
пать. Окончательные результаты 
станут известны только в конце 
первого квартала 2016 года. «До 

Количество россиян, у которых формируются 
пенсионные накопления, млн человек
Данные на конец 2014 года

В НПФ
22,4

В частных УК
0,5

1 марта 2016 года ПФР рассмо-
трит каждое заявление и примет 
по нему решение. Если гражданин 
в течение 2015 года подал в ПФР 
несколько заявлений, решение бу-
дет принято по заявлению с более 
поздней датой», — пояснила офи-
циальный представитель ПФР Ма-
рита Нагога.

Таким образом, реальное чис-
ло граждан, сменивших НПФ или 

забравших свои деньги у госу-
дарства, может оказаться меньше 
предварительных цифр. Генди-
ректор компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов ожи-
дает, что из собранных НПФ за-
явлений около 35% будет отбра-
ковано. По итогам кампании 
2013–2014 годов только по 74% 
заявлений было принято поло-
жительное решение. 

Источник: ПФР

Всего 
80,2
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ФАРМРЫНОК Минздрав объяснил причину нехватки противовирусных лекарств

Вирус подкосил аптеки
АННА ДЕРЯБИНА

 В России нет дефицита 
противовирусных лекарств, 
но из‑за ажиотажного спроса 
у аптечных сетей возникают 
«временные логистические 
трудности», уверяет Минз‑
драв, — они не успевают 
завозить препараты и меди‑
цинские изделия.

  ДЕФИЦИТА НЕТ

Дефицита лекарственных препа‑
ратов для лечения гриппа в Рос‑
сии нет, следует из официального 
сообщения Министерства здра‑
воохранения, которое ведомство 
разослало в понедельник. Однако 
в ведомстве признают, что в ап‑
теках есть «временные логисти‑
ческие трудности» с  доставкой 
препаратов. Перебои возникают 
из‑за ажиотажного спроса, но раз‑
решаются в течение одного‑трех 
дней, говорится в сообщении.

О нехватке ряда лекарственных 
препаратов и медицинских изде‑
лий, в  частности защитных ма‑
сок, в аптеках Москвы СМИ нача‑
ли сообщать в 20‑х числах января. 
Так, о значительном росте спроса 
на  противовирусные препараты 
в связи с повышенной заболева‑
емостью гриппом и ОРВИ писали 
«Ведомости». В среду на прошлой 
неделе глава столичного департа‑
мента здравоохранения Алексей 
Хрипун сообщил журналистам, 
что москвичи за неделю раскупи‑
ли месячный запас медицинских 

масок в  аптеках. В  большинстве 
опрошенных корреспондентами 
RNS аптек Москвы и Подмосковья 
в конце прошлой недели нельзя 
было купить медицинские маски, 
а в некоторых аптеках не было та‑
мифлю, арбидола, кагоцела и дру‑
гих противовирусных препаратов.

Аптечные сети действительно 
сейчас столкнулись с  проблемой 
доставки лекарств и медицинских 
изделий, соглашается с  объясне‑
нием Минздрава генеральный 
директор аптечной сети «Ригла» 
Александр Филиппов. «Противо‑
вирусные препараты сейчас за‑
канчиваются в  некоторых апте‑
ках и на складах, — рассказал РБК 
он. — Когда в середине января мы 
поняли, что на рынке начался ажи‑
отажный спрос, то стали закупать 
больше лекарств. Например, каго‑
цела мы купили в четыре раза боль‑
ше, чем обычно, — около 100 тыс. 
упаковок. Но, конечно, в услови‑
ях такого высокого спроса никто 
не  может предусмотреть, в  ка‑
кой момент лекарства закончатся 
и придется делать новую закупку».

У аптек возникают сложности 
с  поставками препаратов сейчас 
не  только из‑за  логистических 
сложностей, но и из‑за нехватки 
финансовых средств, говорит ге‑
неральный директор Ассоциации 
независимых аптек (АСНА) Алек‑
сандр Шишкин. «Некоторые апте‑
ки не могут удовлетворить ажи‑
отажный спрос потребителей, 
поскольку у них нет для этого фи‑
нансовых возможностей, — объ‑
ясняет он. — Они делают закупку 

ограниченного количества това‑
ров, а увеличить это количество 
не могут, поскольку им не хвата‑
ет средств».

ПРОДАЖИ ВЫРОСЛИ

Из‑за ажиотажного спроса в ян‑
варе аптечные сети смогли суще‑
ственно нарастить свою выручку. 
Директор департамента марке‑
тинга и рекламы одной из круп‑
нейших аптечных российских 
сетей «Ригла» Наталья Бурдина 
в прошлом месяце говорила «Ве‑
домостям», что прирост выручки 
третьей недели января ко второй 
составил около 40% по категориям 
противогриппозных и противови‑
русных препаратов.

В январе спрос на противови‑
русные препараты вырос на 30% 
относительно предыдущих меся‑
цев, когда не было вирусной эпи‑
демии, подсчитали в Российской 
ассоциации аптечных сетей. Ис‑
полнительный директор ассоци‑
ации Нелли Игнатьева говорит, 
что такой рост — в пределах нор‑
мы. «Есть аптеки, в которых спрос 
вырос на 40%, но в целом ситуация 
такая же, как в предыдущие годы: 
рост на уровне 30%», — считает она.

Вице‑президент крупной ап‑
течной группы «Роста» (управ‑
ляет аптечными сетями «Раду‑
га», «Первая помощь» и другими) 
Александр Тарасов рассказал РБК, 
что в январе общий рост продаж 
в аптеках группы составил 10–15% 
(по отношению к среднемесячно‑
му показателю периодов, когда нет 

эпидемий). При этом рост продаж 
в  нынешнем январе был выше, 
чем в прошлые годы, отмечает он.

Зимой, в период всплеска за‑
болеваний, спрос на противови‑
русные лекарства всегда растет, 
но в этом году спрос был особен‑
но высоким, говорит директор ГБУ 
НИИ организации здравоохране‑
ния и медицинского менеджмен‑
та департамента здравоохранения 
города Москвы Давид Мелик‑Гу‑
сейнов: «На отдельные препара‑
ты спрос вырос в десять и более 
раз, — говорит он. — Хотя эпиде‑
мия при этом не жестче, чем в про‑
шлые годы. Я думаю, что спрос по‑
догревает информационный шум: 
в прессе сейчас активно муссиру‑
ется эта тема». Спрос во многом 
«эмоционален» — люди побежа‑
ли в  аптеки под  воздействием 
информации в  СМИ, соглаша‑
ется директор по развитию RNC 

Pharma Николай Беспалов. Одна‑
ко есть и рациональная причина: 
рубль продолжает обесцениваться, 
и люди боятся новой волны роста 
цен, поясняет он. Для иллюстра‑
ции: в 2015 году цены на медика‑
менты выросли на 22,8%.

Пресс‑секретарь компании 
«Ниармедик» (производит «Каго‑
цел») на запрос РБК об январских 
продажах ответил, что таких дан‑
ных у него еще нет. В российском 
подразделении компании Roche 
(производит «Тамифлю») заявили, 
что не могут предоставить опера‑
тивные данные. Оперативно по‑
лучить комментарии у компании 
«Фармстандарт» (производит «Ар‑
бидол») в  понедельник вечером 
не удалось. Однако ажиотажный 
спрос на противовирусные препа‑
раты уже пошел на спад, констати‑
руют Шишкин из АСНА и Филип‑
пов из «Риглы». 

Опять эпидемия

На прошлой неделе, 25 января, 
главный санитарный врач Мо-
сквы Елена Андреева оценила 
заболеваемость гриппом и ОРВИ 
в Москве как эпидемическую. 
В ее постановлении от 25 января 
указывается, что с 18 по 24 ян-
варя заболеваемость гриппом 
и ОРВИ по сравнению с предыду-
щей неделей выросла в 1,5 раза. 
Кроме того, увеличилось количе-
ство больных со среднетяжелой 

и тяжелой формами заболева-
ния, требующими лечения в ус-
ловиях стационара.
На неделе с 18 по 24 января за-
болеваемость гриппом и ОРВИ 
в 59 городах России увеличилась 
на 51,7% по сравнению с преды-
дущей неделей. Прирост заболе-
ваемости гриппом и ОРВИ был 
отмечен во всех федеральных 
округах и во всех возрастных 
группах.

Ажиотажный спрос на противовирусные препараты в Москве уже пошел на спад
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АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК Государство стало крупнейшим производителем спирта в стране

На полпути к монополии
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Госкомпания «Росспиртпром» 
закрыла сделку по покупке 
восьми крупных спиртзаво-
дов у бизнесмена Валерия 
Яковлева, став крупнейшим 
производителем спирта в РФ. 
Возможно, это первый шаг 
к госмонополии на спирт.

ДВА ГОДА НА ПОДГОТОВКУ

Госкомпания «Росспиртпром» за-
крыла сделку по покупке восьми 
спиртзаводов, сообщила компания 
в понедельник.

О  том, что  «Росспиртпром» 
договорился о  покупке заводов 
у структур предпринимателя Ва-
лерия Яковлева, стало известно 
в  июле 2014 года. Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) 
тогда одобрила в общей сложно-
сти 19 ходатайств о сделках с уча-
стием компаний-производителей 
спирта. Как  следовало из  этих 
уведомлений, в роли покупателя 
должна была выступить компа-
ния «Объединенные спиртовые 
заводы» (принадлежит «Росспирт-
прому»), в  роли основного про-
давца — кипрская «Илмарен Тре-
йдинг Лтд».

Представители «Росспиртпрома» 
и Яковлева подтверждали РБК пе-
реход собственности, называя биз-
несмена основным бенефициаром 
«Илмарен». На тот момент сделка 
оценивалась в 8–11 млрд руб.

Операционное управление 
спиртовыми заводами Яковле-
ва уже тогда перешло «Росспирт-
прому»: менеджеры госкомпании 
по продажам обеспечивали спирт-
заводам стабильный поток покупа-
телей спирта, получая за это комис-
сию. Сумма, которую брал за услуги 
«Росспиртпром», не раскрывалась. 
Однако Хадис Абазехов, владелец 
спиртового завода «Риал» в Кабар-
дино-Балкарии, который раньше 
находился под управлением «Рос-
спиртпрома», осенью 2015-го рас-
сказывал РБК, что за каждый про-
данный литр спирта, отпускная 
цена которого составляет 43 руб., 
«Росспиртпром» брал 6–8,5 руб. 
В  «Росспиртпроме» отмечают, 
что  условия агентского соглаше-
ния с «Риалом» соответствуют ус-
ловиям аналогичных соглашений 
с другими предприятиями. Исходя 
из объемов производства спирта 
на заводах Яковлева, в 2015-м толь-
ко на комиссионных выплатах этих 
заводов госкомпания могла зарабо-
тать примерно 1–1,5 млрд руб.

ДЕНЬГИ НАШЛИСЬ

Закрытие сделки с Яковлевым не-
однократно откладывалось — ме-
неджеры «Росспиртпрома» ссыла-
лись на проблемы с привлечением 
кредитных средств. Как  следует 
из информации на сайте госзаку-
пок, 14 января 2016-го «Росспирт-
прому» все-таки удалось найти не-
обходимые средства: госкомпания 
заключила договор об открытии 
кредитной линии в Мособлбанке 
на 4,5 млрд руб. сроком на 8 лет. 
Ставка по  кредиту определена 
в договоре как «ключевая ставка 
ЦБ РФ плюс 3%».

Как  сообщила РБК представи-
тель «Росспиртпрома» Анастасия 
Лаврентьева, этот кредит пойдет 
на покупку восьми спиртзаводов. 
Частично сделка будет оплаче-
на собственными средствами го-
скомпании. Точную сумму сдел-
ки в «Росспиртпроме» не назвали, 
уточнив лишь, что кредитные сред-
ства составляют большую часть не-
обходимой суммы.

По  данным СПАРК, восемь 
спиртзаводов уже сменили соб-
ственника: «Росспиртпром» обо-
значен как  основной владелец 
с 25 января 2016 года. В собствен-
ность «Росспиртпрома» перешли 
пакеты компаний «Абсолют», «Эта-
лон», «Зернопродукт» (все — в Туль-
ской области), «ДДД» и «Престиж» 
(оба — Северная Осетия), «Преми-
ум» (Кабардино-Балкария), «Кур-
скПродукт» (Курская область) 
и  «Ерофеев» (Новосибирская об-
ласть). На данный момент во всех 
восьми предприятиях доля «Рос-
спиртпрома» превышает 95%.

«Сделка осуществляется в рам-
ках утвержденной стратегии раз-
вития ОАО «Росспиртпром», пред-
усматривающей увеличение доли 
РСП [«Росспиртпрома»] на  спир-
товом рынке. В результате сделки 
суммарные мощности по  произ-
водству этилового спирта пред-
приятий, принадлежащих ОАО, 
составят более 24 млн дал в  год, 
что позволит увечить долю компа-

нии на рынке этилового спирта бо-
лее чем на 60%», — подчеркивает-
ся в пресс-релизе «Росспиртпрома», 
опубликованном в понедельник.

Представитель «Парити Капита-
ла» подтвердил, что бизнесмен ре-
шил выйти из алкогольного бизне-
са и заняться «другими проектами».

ПРИОРИТЕТНАЯ ЗАДАЧА

По данным Росстата, в  2015 году 
восемь заводов Яковлева совокуп-
но произвели 17,18 млн дал спир-
та. Еще  1,15 млн выпустил ОСП 
«Беслан» — спиртзавод, принадле-
жащий «Росспиртпрому». Исходя 
из  общего объема производства 
спирта в России (42,38 млн дал), со-
вокупная доля девяти заводов, на-
ходящихся теперь в собственности 
госкомпании, по  итогам 2015-го 
составляла 43,3%.

Еще  несколько спиртзаводов, 
в том числе входящие в состав «Та-
тспиртпрома» и «Башспирта», при-
надлежат региональным властям. 
В итоге фактически под контролем 
государства находится производ-
ство более половины отечествен-
ного спирта.

Как следует из текста отчетности 
«Росспиртпрома» за 2014 год, суще-
ствует утвержденная правитель-
ством программа долгосрочного 
развития компании: она предусма-
тривает увеличение доли в произ-
водстве пищевого этилового спирта 
в России до 35% к 2020-му. Консо-
лидация отечественных спиртовых 
активов — ключевая задача компа-
нии, подчеркивалось в отчетности.

Из остающихся в частной соб-
ственности спиртзаводов круп-
нейшими являются «Риал» Хадиса 
Абазехова (его сделка с «Росспирт-
промом» сорвалась в  конце 
2014 года), завод «Талвис» в Там-
бовской области (принадлежит SPI 
Group Юрия Шефлера) и Буинский 
спиртзавод в Татарстане (подкон-
тролен компании Roust Рустама 
Тарико).

Однако уже в  конце декабря 
2015-го вице-премьер Александр 

Хлопонин, курирующий в  том 
числе алкогольную отрасль, отме-
тил, что введение госмонополии 
на  производство спирта являет-
ся приоритетной задачей для го-
сударства. «Монополия на  про-
дажу спирта, мне кажется, — это 
очень важная проблема, которой 
государство должно заниматься 
в следующем году и поставить это 
под  контроль», — заявил Хлопо-
нин в интервью телеканалу «Рос-
сия 24» (цитата по РИА «Новости»). 
Механизм введения госмонополии 
на  спиртовом рынке Хлопонин 
не описывал. 

Кто такой 
Валерий Яковлев

Про бизнесмена Валерия 
Яковлева, продавшего «Рос‑
спиртпрому» свои заводы, 
известно немного — пред‑
приниматель является непу‑
бличной персоной, никогда 
не давал интервью и ответы 
на запросы журналистов 
транслирует через своих 
представителей. Тем не ме‑
нее на рынке Яковлева 
знают хорошо: с середины 
2000‑х его компания «Ди‑
рект‑холдинг» из Воронежа 
являлась крупнейшим по‑
средником на рынке спир‑
та — между производителя‑
ми водки, нуждающимися 
в сырье, и крупными спирт‑
заводами.
В 2008‑м Яковлев начал 
скупать проблемные спир‑
товые активы: часть заво‑
дов — в Тульской, Курской 
и Новосибирской областях — 
находились в процедуре бан‑
кротства, заводы в Северной 
Осетии и Кабардино‑Балка‑
рии столкнулись с проблемой 
переоформления лицензий, 
указывали «Ведомости» в но‑
ябре 2014‑го.Рядом с Ротенбергами

В мае 2015 года Центробанк 
объявил о санации Мособлбан‑
ка в связи с выявлением схемы 
вывода за баланс средств 
вкладчиков‑физлиц на 60 млрд 
руб. Санатором Мособлбанка 
был объявлен СМП‑Банк Ар‑
кадия и Бориса Ротенбергов. 
Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) выделило на эти 
цели СМП‑Банку кредит в раз‑
мере 96,8 млрд руб. Согласно 
договору, заключенному «Рос‑
спиртпромом» с Мособлбанком, 
обеспечением по кредиту явля‑

ется имущество приобретенных 
спиртзаводов.
Как показало расследование 
РБК в ноябре 2014‑го, предста‑
вители структур Аркадия Ротен‑
берга входят в совет директоров 
ряда крупных водочных компа‑
ний, в том числе московского за‑
вода «Кристалл», совладельцами 
которого (с долей 38,05%) явля‑
ются компании Валерия Яковле‑
ва «Зернострой» и «Камертон». 
Также структурам, связанным 
с Ротенбергами, принадлежит 
водочный бренд «Путинка».
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Сколько приносит частный детский сад в Москве

Малыш на миллион
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Несмотря на кризис, мно‑
гие родители по‑прежнему 
готовы платить за приличный 
детский сад по 70 тыс. руб. 
в месяц. Основательнице «Ин‑
тересного детского сада» это 
приносит почти 600 тыс. руб. 
прибыли в месяц.

НАЧАЛОСЬ С РУБЛЕВКИ

Открыть собственный детский сад 
Жанна Рыжова, выпускница Выс-
шей школы экономики, решила, 
когда столкнулась с  проблемой 
выбора дошкольного учрежде-
ния для своего трехлетнего сына. 
Она обошла все садики на Рубле-
во-Успенском шоссе, где жила тог-
да с  мужем, но  подходящего ва-
рианта так и не нашла. «Я поняла, 
что не могу доверить своего ребен-
ка воспитателям прошлого поко-
ления, которые не умеют говорить 
с ребенком на равных», — вспоми-
нает Рыжова в интервью РБК.

Опыт работы с детьми у Рыжо-
вой был. В 2008 году она открыла 
для сына и его друзей мультипли-
кационную студию. Рыжова сняла 
две комнаты (60 кв. м) в нежилом 
помещении на Рублевке, зареги-
стрировала ООО «Академия ин-
тересов» и наняла команду худож-
ников, которые рисовали с детьми 
мультфильмы. «Я просто повесила 
объявление на заборе и за месяц 
собрала группу из детей наших со-
седей», — вспоминает Рыжова.  Не-
скольких часов творчества детям 
оказалось мало: они отказывались 
уходить из студии, и родители уго-
ворили Рыжову создать на базе сту-
дии детский сад. Так, в 2009 году 
появился первый «Интересный 
детский сад».

Вложения в первый детский сад 
Жанна оценивает в 1 млн руб. соб-
ственных накоплений (в 2012 году 
ее партнером с долей 25%, по дан-
ным системы «Контур.Фокус», стал 
Николай Цехомский — ныне дирек-
тор департамента финансов Сбер-
банка России). Вместо двух комнат, 
в  которых располагалась студия, 
Жанна сняла все здание площадью 
600 кв. м, закупила оборудование 
и игрушки. В рекламу вкладываться 
не пришлось: число воспитанников 

выросло до тридцати благодаря са-
рафанному радио, которое отлич-
но сработало в загородном поселке. 
Рыжова утверждает, что вложения 
окупились за восемь месяцев. Же-
лающие попасть в  «Интересный 
детский сад» начали выстраивать-
ся в очередь, и в 2013 году Рыжо-
ва решила открыть второй сад 
под тем же брендом.

Вторая точка открылась в Мо-
скве, в  районе станции метро 
«Улица 1905 года». На  ее запуск 
понадобилось намного больше 
денег — около 15 млн руб.: только 
за аренду за первый и последний 
месяцы пришлось отдать 2 млн руб. 
Как  и  в  первом саду, у  Рыжовой 
был партнер: в детском образова-
тельном учреждении «Интересная 
академия»  — компании, зареги-

стрированной для работы с новым 
садом, — принял финансовое уча-
стие Борис Ельцин, внук первого 
президента России. «Я знал о суще-
ствовании первого проекта Жанны. 
Приезжал в гости, смотрел, как все 
устроено. А когда было принято ре-
шение о расширении этого важного 
дела, я решил помочь финансово, 
чтобы детских садов с подобным 
подходом к  развитию малышей 
было больше»,  — комментиру-
ет свое участие в проекте Ельцин. 
По данным системы «Контур.Фо-
кус», партнером Рыжовой по дет-
саду выступает не Борис Ельцин, 
а  Игорь Гурков. Основательница 
сети объясняет, что доля Ельцина 
(10%) записана на Гуркова, который 
ведет бизнес в сфере фитнеса. «Они 
друзья с детства, и им было удобно 
так», — поясняет Рыжова.

ДЕТСКИЕ ХИТРОСТИ

«Помещение — один из  опреде-
ляющих факторов успеха буду-
щего детсада», — считает основа-
тельница «Интересного детского 
сада». По словам Рыжовой, она до-
статочно долго искала помещения 
в центре, пока не нашла то, что по-
дошло: почти 900 кв. м в нежилом 
здании с арендной платой около 
1 млн руб. в месяц. «По санитар-
ным нормам на  одного ребенка 
в саду должно приходиться не ме-
нее 6 кв. м, — рассказывает пред-
приниматель. — В моем саду — бо-
лее 13 кв. м, чтобы в группах было 
не более 13–15 человек». Есть огра-

ничения по этажности (не выше 
трех этажей), количеству выходов 
(по два для всех помещений, где 
предполагается нахождение бо-
лее десяти детей), ширине лест-
ниц (1,35 м). «Садик для  десяти 

воспитанников можно открыть 
и в жилом доме, но не выше вто-
рого этажа и с окнами на противо-
положные стороны», — рассказы-
вает Рыжова.

«Для  открытия детского сада 
лучше выбрать новое здание  — 
современные застройщики дают 
больше возможностей для  инте-
рьерного творчества, к тому же но-
вые объекты лучше соответствуют 
санитарным требованиям», — объ-
ясняет Рыжова. Детсад перед от-
крытием обязательно проверят 
МЧС и санэпидстанция. Также пе-
ред запуском необходимо соста-
вить образовательную программу 
детсада и отправить ее в департа-
мент образования. Только после 
этих проверок сад получит лицен-
зию. На запуск детского сада с нуля 
у Рыжовой ушло около четырех ме-
сяцев. «Рядовая мамочка с детьми, 
которая никогда не имела отноше-
ния к педагогике и дошкольным 

учреждениям, без помощи специ-
алистов открыть сад не  может. 
Нужно заранее нанять специали-
стов в штат и советоваться с ними 
при выборе посещения и подготов-
ке к открытию», — советует Рыжова.

На ремонт помещения для сада 
в  Большом Трехгорном переул-
ке у Рыжовой ушло 4 млн руб. — 
больших затрат потребовала си-
стема вентиляции и  пожарной 
безопасности. На закупку обору-
дования для цеха доготовки пи-
тания, оснащения медкабинета, 
а также мебели для игровых ком-
нат и  детских спален, игрушек 
и  расходных материалов пона-
добилось еще 4 млн руб. Осталь-
ные средства пошли на расходы 
в первый — неприбыльный — год 
работы.

У основателя сада есть выбор: 
оборудовать его полноценной кух-
ней или ограничиться цехом дого-
товки. «Интересный детский сад» 
сотрудничает с компанией, кото-
рая трижды в день доставляет пи-
тание для детей (в саду шестира-
зовое питание). Если выбирать 
вариант с  собственной кухней, 
нужно оборудовать несколько це-

Детсад в Большом Трехгорном переулке вышел 
на текущую окупаемость на второй год работы, 
с сентября 2015 года приносит стабильную 
прибыль. Окупить инвестиции Рыжова 
планирует за три года — к концу 2016 года

Воспитание по интересам

Жанна Рыжова уверена, что 
учить читать, считать и писать до 
шести лет необязательно: эти на-
выки ребенок приобретет в шко-
ле. «Детский сад — это место, где 
ребенку должно быть комфортно 
психологически, — считает Рыжо-
ва. — Многие родители стремятся 
к тому, чтобы в три года их чадо 
бегло читало и решало задачки. Я 
же считаю, что главное в этот пе-
риод — научить ребенка общаться 
и дружить со сверстниками, не 
бояться, а уважать взрослых, раз-

вивать свои таланты и способно-
сти». Поэтому игровые комнаты 
в «Интересном детском саду» 
оборудованы нишами для отдыха, 
куда ребенок может забраться 
с пледом и раскраской, а также 
отдельными «профессиональ-
ными» зонами, где дети пробуют 
себя в роли врача, продавца, 
учителя и т.д. Впрочем, в старшей 
группе сада все-таки проводят 
подготовительные занятия к шко-
ле — индивидуально с каждым 
воспитанником.

Кризиса в стране Жанна Рыжова не боится: оба детских сада она запускала во время экономического спада
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хов — мясной, овощной, цех дого-
товки блюд, нанять повара и дру-
гих работников кухни. Отдельная 
кухня на территории садика обой-
дется примерно в 4 млн руб., гово-
рит Рыжова.

Жанна утверждает, что требо-
вания к персоналу у нее простые: 
профильное образование и опыт 
работы, который может быть не-
большим. Потенциальных канди-
датов она искала на  HeadHunter 
и Avito, а также через знакомых. 
«Мы также проводили тематиче-
ские мероприятия, на которых рас-
сказывали и показывали наш сад, — 
рассказывает Рыжова. — Уличная 
реклама или листовки в продви-
жении этого бизнеса не работают».

ДОШКОЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Стоимость посещения «Интерес-
ного детского сада» зависит от вре-
мени пребывания ребенка. Полный 
день (с 9 до 20 часов) стоит 70 тыс. 
руб. в  месяц без  учета дополни-
тельных занятий. Половина дня — 
с 9 до 13 часов или с 16 до 20 ча-
сов обойдется родителям в 45 тыс. 
руб. Это средняя цена для детско-
го сада в центре столице, оцени-
вает Юрий Белонощенко, основа-
тель сети детских «Бэби-клубов»: 
стоимость посещения формирует 
именно география сада. Помимо 
ежемесячной платы за пятиднев-
ное пребывание с родителей возь-
мут вступительный взнос в 100 тыс. 
руб. Помимо основной программы 
родители могут подобрать своему 
отпрыску допзанятия (1,2–1,5 тыс. 
руб. за  занятие), среди которых 
шахматы, балет, вокал, игра на му-
зыкальных инструментах, капоэй-
ра, футбол, джиу-джитсу и пр.

Сейчас в саду в Большом Трех-
горном переулке числится 65 детей, 
часть из которых ходит неполный 
день. По словам Рыжовой, это по-
зволяет зарабатывать 3,5–4 млн 
руб. (в зависимости от числа доп-
занятий) в месяц.

Основные расходы «Интерес-
ного детского сада» — это аренда 
(1 млн руб. в месяц) и оплата тру-
да (1,2 млн руб.). В штате «Инте-
ресного детского сада» работают 
30 человек: десять воспитателей 
и пять нянь-помощниц (в каждой 
группе два воспитателя и один по-
мощник), директор, психолог, ло-

гопед, врач-педиатр, кухонные 
работники, уборщицы, дизайнер 
и пиар-менеджер. Преподаватели, 
которые ведут дополнительные за-
нятия (восемь человек), работают 
в детсаду внештатно. Все няни-по-
мощницы в «Интересном детском 
саду» родом с Филиппин: они хо-
рошо ладят с детьми и в переры-
вах говорят с ними по-английски, 
объясняет Рыжова. Питание вос-
питанников обходится в 300 тыс. 
руб., коммунальные расходы  — 
в 200 тыс. руб., расходы на замену 
и ремонт игрушек могут ежемесяч-
но достигать 100 тыс. руб.

Детсад в Большом Трехгорном 
переулке вышел на текущую оку-
паемость на  второй год работы, 
с сентября 2015 года приносит ста-
бильную прибыль. Окупить инве-
стиции Рыжова планирует за три 
года — к концу 2016 года.

ЭКОНОМЯТ НА ШАХМАТАХ

Кризиса в стране Рыжова не боит-
ся: оба детских сада она запуска-
ла во время экономического спада. 
«Я считаю, что кризис — это пло-
дородная почва, на  которой мо-
жет вырасти что-то по-настояще-
му большое»,  — рассуждает она. 
В 2015 году выручка «Интересно-
го детского сада» не уменьшилась 
(ее размер Рыжова не раскрывает), 
родители по-прежнему записыва-
ют детей в лист ожидания. Поэто-
му вместе с партнером Владими-
ром Погребенко (бывший директор 
ВДНХ) Жанна планирует осенью 
2016 года открыть третий «Инте-
ресный детский сад» в  Митино, 
но уже на 300 детей. Стоимость ус-
луг в нем будет ниже — 35–40 тыс. 
руб. в месяц.

Кризис  — благодатное время 
для открытия новых садов, согласен 
основатель «Бэби-клуба» Белоно-
щенко. По его словам, спад несиль-
но ударил по сегменту частного до-
школьного образования: родители 
не забирают детей из дорогих сади-
ков, но сокращают число дополни-
тельных занятий за отдельную пла-
ту: «Раньше наши клиенты смело 

накидывали в детское расписание 
дополнительные «соусы» в  виде 
шахмат, танцев и бэби-йоги. Сей-
час чаще останавливаются только 
на необходимом».

«Сколько бы ни говорили о том, 
что на детях экономить не будут, 
на самом деле это не так, — не со-
гласен Владимир Агеев, финансо-
вый директор сети частных детских 
садов «Гулливер». — Мы работаем 
в неэлитном месте города, в спаль-
ном районе, и  у  нас очень чув-
ствительный к изменению опла-
ты клиент. Родители встают перед 

выбором, и бывает, что выбор этот 
совершается не в пользу хоть и хо-
рошего, но платного садика». Кон-
куренцию частным детским садам 
средней стоимости теперь состав-
ляют хорошие государственные 
сады. «Конечно, количество вос-
питанников в группах иногда за-
предельное, но стоимость обуче-
ния и воспитания символическая. 
А учитывая нынешнюю экономи-
ческую ситуацию, для некоторых 
родителей это является определя-
ющим фактором», — рассказывает 
Агеев. 
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

«Интересный 
детский сад» 
в цифрах

53 486
детских садов 
зарегистрировано 
в России на начало 
2015 года

1,9%
детских садов в России 
частные

15 млн руб.
составили инвестиции 
в запуск «Интересного 
детского сада» 
в Большом Трехгорном 
переулке

65
воспитанников 
ежедневно принимают 
сад в Большом Трехгорном 
переулке

45 –70 тыс. руб.
стоимость посещения 
сада в месяц в Большом 
Трехгорном переулке

300 детей
планирует принять новый 
«Интересный детский сад» 
в Митино

Источник: данные компании, 
«Российская газета»

Источник: данные компании

Как это работает:  
экономика «Интересного детского сада»

Расходы

1000 Аренда (900 кв. м)

1200 Оплата труда

200 Коммунальные расходы 

300 Оплата питания 

100 Обучающие материалы

150 Реклама и маркетинг

Всего 2950

Фактический срок выхода на окупаемость, мес. 21
Планируемый срок окупаемости вложений, мес. 36

Доходы

3650

Первоначальные инвестиции, тыс. руб. 

15 000
4000 ремонт помещений

2000 депозит по аренде

4000 закупка оборудования

5000 расходы в первый год работы  
до выхода на самоокупаемость

Прибыль

700
Налог  

УСН 15% «Доходы 
минус расходы»

105

Чистая прибыль

595

Операционная деятельность, тыс. руб./мес.
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

На чем можно было заработать в январе

Доходно все
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В январе все 10 инвестицион-
ных инструментов, отслежива-
емых РБК, показали положи-
тельную доходность. Самыми 
доходными оказались дра-
гоценные металлы и ПИФы. 
Наименее доходными — на-
личная валюта и депозиты 
в рублях. Во что вкладывать 
средства в феврале?

РБК ежемесячно оценивает при-
быльность десяти инвестицион-
ных инструментов, популярных 
среди россиян. Сравниваются сум-
мы, которые можно было бы зара-
ботать или потерять, если вложить 
100 тыс. руб. в различные активы 
в начале месяца.

В январе ни один из десяти ин-
струментов не принес убытков. 
Наибольшую выгоду можно было 
получить от инвестиций в золото, 
серебро и ПИФы.

ДРАГМЕТАЛЛЫ

Вложив в золото 100 тыс. руб. в на-
чале января, к концу месяца можно 
было бы получить доход 7,17 тыс. 
руб. Инвестиции в серебро принес-
ли бы 4,3 тыс. руб.

На рынки этих драгоценных 
металлов положительно повли-
яли несколько факторов, объяс-
няет аналитик банка «Открытие» 
Оксана Лукичева. Во-первых, Фе-
деральная резервная система США 
решилась на повышение процент-
ных ставок, что способствовало 
возврату интереса к металлам сре-
ди инвесторов. Из-за увеличения 
ставок может ослабнуть доллар, а 
это поддержит рост цен на золо-
то. Во-вторых, центральные бан-
ки продолжают закупать золото. 
В-третьих, в мире растет спрос на 
инвестиционные монеты и слит-
ки, особенно серебряные, в связи 
с низкими ценами на металлы и 
ростом инфляционных ожиданий.

По прогнозу Лукичевой, стои-
мость золота и серебра к концу года 
может вырасти. При этом темпы 
роста цен, скорее всего, будут не-
высокими, так как периоды роста 
могут сопровождаться периодами 
падения из-за изменчивой поли-
тики центробанков. По ее мнению, 
инвестировать в драгоценные ме-
таллы стоит: они выполняют стра-
ховую функцию и обычно дви-
жутся в противовес рискованным 
активам, например акциям.

ПИФЫ

Паевые инвестиционные фонды в 
январе могли принести инвестору 
прибыль 4,42% (РБК рассчитыва-
ет среднюю доходность паев деся-
ти крупнейших открытых ПИФов 
по объему активов). Самым доход-
ным ПИФом стал «Резервный. Ва-
лютные инвестиции», наименее 
доходным — «Сбербанк — Биотех-
нологии».

По мнению эксперта УК БКС Ан-
тона Шабанова, низкая доходность 

«Сбербанк — Биотехнологии» свя-
зана с тем, что он, как и другие тех-
нологичные фонды, основывается 
на акциях компании. Кроме того, 
все технологии концентрируют-
ся в США, в Кремниевой долине. 
«Акции американских компаний 
очень сильно упали с начала года, 
поэтому этот НПФ стал самым худ-
шим по доходности», — объясняет 
Шабанов.

Доходность любого ПИФа всег-
да связана с доходностью актива, 
который в него встроен. По словам 
Шабанова, сейчас большинство 
российских ПИФов — облигаци-
онные: облигации показали не-
плохой рост по доходности и, как 
следствие, выросли сами ПИФы.

Для тех, что хочет через ПИФы 
зарабатывать, этот год будет очень 
интересен, считают эксперты. 
«Главное, уметь найти точный мо-
мент, когда из одного ПИФа нуж-
но будет перейти в другой, — рас-
суждает Шабанов. — В будущем 
доходность в 3–4% в месяц для 
большинства ПИФов, если у них 
хорошее управление, будет нор-
мальной. В самые лучшие момен-
ты, когда и управляющие компа-
нии, и инвесторы смогут вовремя 
перекладываться из стратегии в 
стратегию, можно будет зарабо-
тать вплоть до 10% в месяц».

АКЦИИ

Вложив в индекс ММВБ 100 тыс. 
руб., к концу месяца можно было 
получить доход 2,15 тыс. руб. Мак-
симальную доходность в янва-
ре показали акции ЗИЛа — 107%. 
Худшие показатели у акций Мо-
соблбанка.

В январе даже обычная торгов-
ля голубыми фишками могла по-
зволить людям заработать, гово-
рит гендиректор управляющей 
компании «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александр Лосев. 
«Тот же Сбербанк, который падал 

до уровня 82,2 руб. за акцию 20 ян-
варя, на прошлой неделе подни-
мался на уровень 98 руб. А акции 
ЛУКОЙЛа к концу месяца отскочи-
ли на 25% от январских миниму-
мов», — рассказывает Лосев.

По его мнению, сейчас инвести-
ровать в акции стоит лишь тем, кто 
готов к спекуляциям, а вкладывать 
средства в акции на долгосрочную 
перспективу не стоит. Слишком уж 
много неопределенности. С одной 
стороны, очень вероятны резкие 
скачки рубля. С другой — непонят-
на политика ЦБ в среднесрочной 
перспективе.

«Например, от повышения клю-
чевой ставки может пострадать 
банковский сектор, а при пониже-
нии будет нарастать давление на 
рубль, но при этом очень интерес-
ными станут акции экспортеров. 
С учетом подобной неопределен-
ности никаких долгосрочных ин-
вестиций в акции не может быть по 
определению», — объясняет Лосев.

ДЕПОЗИТЫ

Депозиты в долларах и евро стали 
пятыми и шестыми по доходности 
соответственно. Положив на долла-
ровый депозит 100 тыс. руб., к концу 
месяца можно было получить доход 
2,07 тыс. руб. Депозит в евро принес 
бы 1,71 тыс. руб. доходности.

По мнению главного аналитика 
Сбербанка Михаила Матовникова, 
это связано с январской девальва-
цией. Если в феврале рубль укре-
пится, валютные вклады покажут 
отрицательную доходность.

Вклады в рублях по итогам ян-
варя стали предпоследними по 
доходности. Положив на рубле-
вый депозит 100 тыс. руб., мож-
но было получить только 850 руб. 
дохода. Матовников предполага-
ет, что в ближайшее время став-
ки в рублях вряд ли будут менять-
ся, а в более далекой перспективе 
все будет значительно зависеть 

от успехов Банка России в борьбе 
с инфляцией.

Как и прежде, эксперты реко-
мендуют делать вклад, исходя из 
своих представлений о том, на 
что в дальнейшем эти деньги бу-
дут потрачены и в какой валюте 
планируются покупки. Как альтер-
натива — открытие вкладов в тех 
валютах, которые вас устраивают.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Инвестиции в недвижимость в ян-
варе принесли бы доход 1%.

Как объясняет управляющий 
партнер «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая, девелоперы стол-
кнулись с падением спроса. Для 
его поддержания застройщи-
ки стали снижать цены: скидка в 
10–15% уже считается нормаль-
ной для рынка. Те, кто не предо-
ставляет скидки, придерживались 
политики сдерживания цен. Соот-
ветственно, инвесторы не могут 
заработать привычные для докри-
зисного периода 20–30% годовых, 
большинство проектов показало 
минимальную доходность.

Ожидать улучшения ситуации 
в этом году не стоит — в ближай-
шие несколько лет при сохранении 
текущей экономической ситуации 
ничего не изменится, считают экс-
перты. «Покупать квартиру с ин-
вестиционными целями сегодня 
смысла нет, — говорит руководи-
тель «ИРН-Консалтинг» Татьяна 
Калюжнова. — Учитывая, что цены 
на покупку и аренду жилья пада-
ют, квартиры стоит покупать толь-
ко для решения своих жилищных 
проблем. И лучше купить недви-
жимость в готовом или почти го-
товом доме, чтобы минимизиро-
вать риски».

Для продажи инвестицион-
ной недвижимости тоже далеко 
не самое лучшее время, считает 
Мария Литинецкая. Основной 
интерес сейчас представляют 
квартиры в новых домах. Во-пер-
вых, льготная ипотека не распро-
страняется на покупку квартиры 
«с рук». А во-вторых, с учетом 
скидок от девелоперов инвесто-
ру достаточно сложно конкури-
ровать с застройщиком.

НАЛИЧНЫЕ В ВАЛЮТЕ

Хранение наличных в валюте ста-
ло одной из самых невыгодных 
инвестиций. Наличные в долла-
рах показали доходность 0,86%, в 
евро — 0,63%.

Руководитель операций на де-
нежном и валютном рынках банка 
«Металлинвест» Сергей Романчук 
обращает внимание, что оцени-
вать доходность за такой короткий 
срок смысла нет. Тем более что в 
январе наблюдались большие ко-
лебания курса.

По словам Романчука, хране-
ние валюты дома — это, по сути, 
защита от внутренней россий-
ской инфляции. И если вы хоти-
те просто сохранить сбережения, 
то имеет смысл держать валюту 
«под матрасом». Но если вы ко-
пите на большую покупку, на-
пример на квартиру, лучше это 
делать в рублях. «Цена на недви-
жимость в долларах меняется 
гораздо сильнее, чем цена на не-
движимость в рублях», — объяс-
няет эксперт. 

Лучшие и худшие инвестиции января
Сколько можно было заработать, вложив 100 тыс. руб. 
в различные инструменты

Иструмент Доходность, % Результат, тыс. руб.

Золото 7,17 107,17

ПИФы 4,42 104,42

Серебро 4,30 104,30

Акции 2,15 102,15

Депозит в долларах 2,07 102,07

Депозит в евро 1,71 101,71

Недвижимость 1,00 101,00

Наличные в долларах 0,86 100,86

Депозит в рублях 0,85 100,85

Наличные в евро 0,63 100,63

Источник: Московская биржа, IRN, Bloomberg, 
сервис «Рынок наличной валюты» РБК, расчеты РБК
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